
Сергей ЗЕЛЕНЦОВ

Т
радиционная встреча президента На
ционального объединения строите
лей Антона Глушкова с представите
лями СМИ состоялась на прошлой не
деле, собрав весь цвет отечественной 

отраслевой журналистики. Большой зал 
для конференций в новом офисе НОСТРОЙ 
на проспекте Мира, уютный и оснащенный 
по последнему слову техники, был запол
нен до отказа. И это не случайно: где, как 
не в нацобъединении, журналисты могли 
услышать самое компетентное мнение по 
актуальным вопросам жизни строй
комплекса?

Тем для обсуждения хватало: градо
строительный потенциал, темпы ввода в 
эксплуатацию жилья, сокращение ипотеч
ного кредитования, проблематика норма
тивов потребления энергоресурсов, разви

тие технологий индустриального стро
ительства.

Градпотенциал и КРТ
Антон Глушков, открывая встречу, обратил 
внимание на рост объема градпотенциала: 
в 2024м году прирост в целом по РФ соста
вил 11%. По его словам, это результат рабо
ты последних трех лет — стройка была рит
мичной, рентабельность позволяла вклады
вать деньги в новые проекты. Средства де
велоперов были конвертированы в град
потенциал, в приобретение земельных 
участков, их подготовку к будущему стро
ительству. «Львиная доля прибыли, зарабо
танной в 20222023 годах, осела в градпо
тенциале, именно поэтому мы видим уве
личение», — указал он.

Основным ресурсом, на который рассчи
тывали застройщики в плане развития 
градпотенциала, стало комплексное разви

тие территорий (КРТ). По словам Антона 
Глушкова, когда задумывались нормативно 
правовые акты по КРТ, было много споров 
о том, что в результате практического при
менения норм закона о комплексном раз
витии могут пострадать граждане как са
мые незащищенные участники этого про
цесса. К счастью, этого не случилось; в  
выигрыше остались также и органы мест
ного самоуправления, и руководители 
субъектов РФ.

«По соглашениям, которые есть сейчас, 
640 объектов социальной инфраструктуры 
должны появиться в городах в результате 
уже заключенных договоров о комплекс
ном развитии территорий. В этом случае 
мы видим, что социальная задача при ре
ализации этого закона решена в полной 
мере», — сказал Антон Глушков.
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Консолидация 
усилий
В «Сколково» обсудили меры 
по развитию лифтостроения 
и по поддержке 
региональных программ

Алексей ЩЕГЛОВ

В инновационном центре «Сколково» 
состоялся всероссийский Лифтовой 
саммит, объединивший на своих пло
щадках представителей органов вла
сти, профильного бизнессообщества и 
отраслевых экспертов. На его полях со
стоялось выездное заседание Комитета 
Государственной Думы по строитель
ству и ЖКХ, а центральной темой всех 
дискуссий стало обсуждение меропри
ятий, направленных на реализацию 
«дорожной карты» по развитию лифто
строения.

В приветственном слове к участни
кам саммита первый замминистра по 
строительству и ЖКХ Александр Лома
кин подчеркнул, что развитие и модер
низация лифтовой отрасли — сегодня 
одна из ключевых задач, находящихся в 
центре внимания министерства. Он на
помнил, что недавно был до 2030 года 
продлен срок замены подъемного обору
дования, к этой дате необходимо теперь 
заменить лифты, срок действия которых 
истек либо подойдет к концу. «Эти рабо
ты в рамках капремонта много
квартирных домов относятся к реги
ональным полномочиям. И наша задача 
— на федеральном уровне создать все 
необходимые инструменты, чтобы реги
оны могли свои полномочия реализо
вать», — сказал Александр Ломакин.

Проведенный министерством сов
местно с Фондом развития территорий 
детальный анализ показал, что до 2030 
года предстоит заменить порядка 120 
тыс. лифтов в многоквартирных домах 
(МКД). В рамках достижения этой цели 
в настоящее время Минстрой в сотруд
ничестве с Минпромторгом, Совфедом 
и Госдумой ведет работу по созданию 
всех необходимых дополнительных фи
нансовых инструментов. В том числе 
речь идет о возможности направлять на 
это деньги, оставшиеся от списания ра
нее выданных кредитов, о возможности 
получения регионами дополнительных 
займов по льготным ставкам и т. д. Так
же отрабатывается вариант перехода на 
прямые долгосрочные офсетные кон
тракты, что позволит в ускоренном тем
пе менять вышедшее из строя лифтовое 
оборудование. 

Пятилетка 
больших перемен

Подготовка плана мероприятий по реализации «Стратегии пространственного развития России  
на период до 2030 года» с. 2  Перспективы и приоритеты развития российской Арктики с. 7-11

завершили расселение аварийного жилья по действующей программе 43 региона РФ с. 3

с. 4-5 с. 6 

ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

Как будет выполнена Стратегия-2030 
и какие вызовы ждут стройотрасль в ближайшие годы
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Чистильщики 
завалов
Регоператоров обяжут 
убираться на контейнерных 
площадках

Алексей ЩЕГЛОВ

В настоящее время депутаты Госдумы во 
взаимодействии с Минприроды и эксперта
ми публичноправовой компании «Россий
ский экологический оператор» (РЭО) вно
сят уточнения в законопроект, регулиру
ющий правила содержания площадок по 
сбору твердых коммунальных отходов 
(ТКО). Тема эта актуальна в связи с отсут
ствием порядка в таких зонах размещения 
отходов, нехваткой контейнеров и другими 
недочетами. В основном за содержание пло
щадок сейчас отвечают местные власти, 
коммунальные службы и управляющие ком
пании (УК). Но не всегда, когда возникают 
проблемы, можно определить конечного от
ветственного за ту или иную локацию. И 
закон, который намерены принять депутаты 
после доработки, как раз и вводит большее 
«единоначалие» в этой сфере. Согласно со
держащимся в нем предложениям, зани
маться закупкой и обустройством контей
нерных площадок должны будут региональ
ные операторы по обращению с ТКО, кото
рым поручат устранить проблемы, связан
ные с нехваткой мусорных баков и их не
надлежащим обустройством.

«На площадках — разбросанные отходы, 
которые никто не убирает. Мы это видим по 
сообщениям, которые нам присылают в 
«РЭО Радар». Но на самом деле отвечают за 
чистоту площадок в основном органы мест
ного самоуправления, зачастую не име
ющие средств на создание новых площа
док», — пояснил необходимость такого пе
рераспределения ответственности гене
ральный директор РЭО Денис Буцаев.

Он напомнил, что в настоящее время рег
операторы отвечают за отходы с момента их 
погрузки в мусоровоз, за уборку мест по
грузки и за навалы на площадке изза срыва 
сроков вывоза ТКО. При этом правила, регу
лирующие, как действовать в том или ином 
случае, нигде не прописаны. В РЭО хотят 
устранить этот законодательный пробел. И 
как раз в этих целях и подготовили поправ

ки в законодательство, обязывающие рег
операторов заниматься не только закупкой 
и обустройством площадок, но и в том числе 
их уборкой.

Конечно, это потребует от сотрудников 
таких компаний дополнительных усилий, 
временных затрат и расходов. У компаний 
средств на это нет, поэтому предлагается 
такие расходы заложить в тарифы. Но так 
как тарифы регулируются на региональном 
уровне, то властей субъектов РФ обяжут вы
делять субсидии регоператорам, чтобы 
ограничивать рост тарифов. «Такая практи
ка уже применяется в отношении контейне
ров. Например, по субсидии в 20212022 
годах 57 субъектов РФ закупили 153 975 
контейнеров», — отметил Денис Буцаев.

Когда все новеллы и поправки будут учте
ны и внесены в проект федерального закона 

№780 7038 «О внесении изменений в Феде
ральный закон «Об отходах производства и 
потребления», то, согласно его нормам, по
явится правовая возможность функции по 
созданию и содержанию контейнерных пло
щадок передавать регоператорам. В таких 
случаях в необходимую валовую выручку 
этих компаний можно будет включать рас
ходы не только на приобретение и содержа
ние контейнеров и бункеров, но и мусорных 
площадок.

Таким образом, создавать и содержать 
площадки можно будет либо силами орга
нов местного самоуправления, либо предо
ставляя муниципалитетам субсидии из 
бюджетов субъектов РФ, либо включая со
ответствующие обязанности в функционал 
регионального оператора. В последнем слу
чае необходимо будет заключать трех
стороннее соглашение между органом 
местного самоуправления, органом власти 
субъекта РФ и регоператором. Как надеют
ся законодатели, им удастся за февраль 
март подготовить закон ко второму чтению 
и не позднее апреля одобрить его в оконча
тельном виде.

Отметим, что принятие законопроекта 
не снимет всех проблем. Но главное, чтобы 
регионы выделили достаточные средства 
регоператорам на реализацию ими допол
нительных функций. И, скорее всего, прави
тельству потребуется внести изменения в 
ряд подзаконных актов (ПП №1572 и др.) и 
разработать рекомендательные регламенты 
по осуществлению уборочных работ на кон
тейнерных площадках в зависимости от их 
локальных особенностей.

Алексей ТОРБА

С 16го на 7е место в рейтинге лучших  
работодателей России в категории компаний 
«Государственная служба и организации с 
численностью персонала от 1 001 до 5 000 че
ловек» поднялась в этом году Главгосэкспер
тиза России, став единственным государ
ственным органом, конкурирующим с ком
мерческими компаниями в топ20 работода
телей.

В объективности составителей рейтинга 
сомневаться не приходится, потому что с 
2010 года его готовит крупнейшая россий
ская компания интернетрекрутмента 
HeadHunter. Популярность рейтинга, в кото
ром участвуют организации с численностью 
персонала от ста человек, год от года растет: 
если в 2023 году в финал в категории компа
ний с численностью персонала от 1 001 до  
5 000 человек вышло 355 организаций из раз
личных отраслей, то в 2024м таких стало на 
40 больше, а всего в финал рейтинга прошло 
1 729 компаний.

Позицию работодателя в рейтинге опреде
ляет итоговый балл, складывающийся из че
тырех показателей. На первом этапе прово
дится HRанкетирование сотрудников, кото
рые оценивают кадровые процессы в своей 
компании. Затем изучается их мнение о 
работо дателе, и сотрудники сообщают, гото

вы ли они рекомендовать компанию как мес
то работы своим близким. Для организаторов 
рейтинга важны также отзывы бывших со
трудников компании — этот этап позволяет 
понять, как ее воспринимают те, кто в ней 
уже не работает. И наконец, проводится голо
сование соискателей — они голосуют за ком
пании, которые считают наиболее привлека
тельными.

Зарекомендовать себя работодателем с 
хорошей репутацией учреждению, в кото
ром трудятся 1 675 человек, непросто: как 
говорится, сколько людей, столько и мне
ний. Сделать это Главгосэкспертизе позво
лила целе направленная работа по трансфор
мации системы мотивации работников, на
чавшаяся с 2019 года. Основными предпо
сылками для нее послужила необходимость 
привязки всех видов вознаграждения к ре
зультатам работы, повышения производи
тельности труда, создания прозрачной сис

темы оплаты труда и карьерного развития 
для привлечения лучших специалистов в  
отрасли.

На сегодня все указанные цели реализова
ны. С 2020 года в Главгосэкспертизе функци
онирует прозрачная система премирования, 
полностью взаимосвязанная с достижением 
ключевых показателей эффективности, кото
рые, в свою очередь, основаны на стратегиче
ских целях учреждения. Благодаря такой сис
теме премирования работники не только зна
ют размер премии, на которую они претенду
ют, но и осознанно относятся к результатам 
своей деятельности, видя, как они влияют на 
показатели работы Главгосэкспертизы в  
целом.

Развивая конкурентную систему матери
альной мотивации работников, руководство 
учреждения понимает, что для высококвали
фицированного специалиста заработная 
плата не является единственным фактором 

при выборе работодателя: современному че
ловеку важны еще и баланс работы и личной 
жизни, возможности саморазвития, вовле
ченность в процессы. По этой причине Глав
госэкспертиза как работодатель уделяет 
большое внимание программе поддержания 
здоровья и благополучия сотрудников, в ко
торую входят широкий пакет услуг добро
вольного медицинского страхования, боль
шое количество спортивных мероприятий 
(ежегодные спартакиады, беговые и лыжные 
сообщества), наличие футбольной, теннис
ной и волейбольной команд, а также меро
приятия, ориентированные на детей и семьи 
работников. Сотрудникам предоставляется 
возможность удаленной работы. Кроме того, 
в Главгосэкспертизе создан учебный центр, 
открывающий доступ к самым современным 
образовательным программам.

Примечательно, что в 2024 году Главгос
экспертиза получила также три награды на 
специализированном портале по сбору отзы
вов dreamjob.ru, являющемся официальным 
партнером hh.ru. С помощью этого портала 
соискатели могут больше узнать о той или 
другой компании от ее бывших и нынешних 
работников. На этом ресурсе главными пре
имуществами Главгосэкспертизы названы 
возможность карьерного и профессионально
го роста работников, корпоративная культу
ра, а также забота о сотрудниках.

Комментируя «Стройгазете» растущую по
пулярность на рынке труда, начальник отдела 
систем мотивации и оплаты труда Главгос
экспертизы Александра Осадчая отметила со
четание стабильности государственной орга
низации, привлекательного компенсацион
ного пакета и корпоративной культуры, ори
ентированной на развитие каждого члена 
команды и деятельности компании в целом.

Работа 
в радость
Как Главгосэкспертиза России 
решает кадровую проблему

Для селян 
и рыбаков
Предлагаются новые критерии 
опорных сел и поселков

Алексей ТОРБА

Как уже сообщала «Стройгазета» в матери
але «Главные направления: обозначены но
вые приоритеты пространственного разви
тия России» (№2 от 24 января 2025 года), 
Минэкономразвития России и другие заинте
ресованные федеральные органы исполни
тельной власти (ФОИВ) начали подготовку 
плана мероприятий по реализации утверж
денной правительством РФ «Стратегии про
странственного развития России на период 
до 2030 года с прогнозом до 2036 года». Одна 
из новинок документа — перечень опорных 
населенных пунктов, включающий как круп
ные городские агломерации, администра
тивные центры и города, так и сельские насе
ленные пункты. И если основания для вклю
чения в число опорников городов не вызыва
ют сомнений, то критерии выбора сел и по
селков, которые будут выполнять функции 
опорных населенных пунктов, по мнению 
представителей профессионального сообще
ства, требуют дальнейшего обсуждения.

Как рассказал «Стройгазете» академик 
РАН, руководитель Всероссийского институ
та аграрных проблем и информатики имени 
А. А. Никонова — филиала ФГНБУ ФНЦ  
ВНИЭСХ Александр Петриков, при отборе 
опорных сельских населенных пунктов надо 
руководствоваться следующими критерия
ми: опорник должен иметь социальную ин
фраструктуру для обслуживания не только 
собственного населения, но и близлежащих 
населенных пунктов, круглогодичную транс
портную связь с ними, находиться на прием
лемом расстоянии от них. Отбор таких пун
ктов должен стать делом местных властей 
при обязательном участии местного населе
ния. Обязательный этап отбора — обследо
вание всех сельских населенных мест. Алек
сандр Петриков считает, что его можно со
вместить с очередной всероссийской сель

скохозяйственной переписью. При этом от
бор опорников ни в коем случае не должен 
сопровождаться запретом нового строитель
ства в остальных сельских населенных пун
ктах, как, к сожалению, было в период кам
пании по «неперспективным» деревням. Для 
проведения этой большой работы необходим 
также Всероссийский институт развития се
ла с сетью региональных филиалов.

Как пояснил Александр Петриков, в до
реформенной экономике роль опорных насе
ленных пунктов выполняли центральные 
усадьбы колхозов и совхозов, которых было 26 
тыс. И сейчас, по его мнению, тоже необходи
мо создать примерно 25 тыс. сельских опор
ных населенных пунктов, которые будут об
служивать прилегающие сельские террито
рии. Однако в новой «Стратегии простран
ственного развития» проблемы села предпола
гается решать путем приоритетного развития 
всего лишь 2 тыс. опорных населенных пун
ктов, чего, по мнению ученого, явно недоста
точно. Не согласен он и с тем, что в число 
опорников входят как села с населением от  
3 тыс. человек, так и города с населением до 50 
тыс. человек: это может привести к еще боль
шему перераспределению средств в городскую 

местность. Об этом Александр Петриков до
кладывал 25 ноября на заседании Совета по 
вопросам агропромышленного комплекса и 
природопользования при Совете Федерации 
«Комплексное развитие сельских территорий: 
проблемы и перспективы» и хотел бы, чтобы 
его мнение было учтено в новой стратегии.

Не отражена в новом документе и пози
ция правительства Камчатского края в отно
шении критериев для внесения рыбацких 
поселков в единый перечень опорных насе
ленных пунктов. Как сообщил «Стройгазете» 
министр рыбного хозяйства Камчатского 
края Андрей Здетоветский, в рамках работы 
по подготовке парламентских слушаний на 
тему «Об основных положениях проекти
руемой стратегии пространственного разви
тия Российской Федерации на период до 
2030 года» в октябре 2024 года Министер
ство экономического развития Камчатского 
края направило в адрес Комитета Совета Фе
дерации по федеративному устройству, реги
ональной политике, местному самоуправле
нию и делам Севера предложения по включе
нию в стратегию отдельных положений по 
развитию прибрежных населенных пунктов, 
являющихся опорными для рыбной отрасли.

Также в целях развития прибрежных ры
бацких поселков предлагалось в качестве 
механизмов поддержки развития социаль
ной и иной инфраструктуры прибрежных 
населенных пунктов, являющихся опорны
ми для рыбной отрасли, заключить с рыбо
хозяйственными организациями соглаше
ния об участии в социальноэкономиче
ском развитии региона в рамках пере
заключения договоров пользования рыбо
ловным участком, расположенным в при
брежном поселке. После этого предлага
лось предусмотреть первоначальную разра
ботку комплексных мастерпланов разви
тия населенных пунктов по аналогии с 
мастер планами развития центров субъек
тов РФ, а также разработку проектной доку
ментации на конкретные объекты и их 
строительство. Отработать эти механизмы 
можно было бы в рамках пилотного проек
та на территории прибрежного населенно
го пункта Камчатского края.

Эти и ряд других предложений не были 
учтены, поэтому Андрей Здетоветский счи
тает целесообразным учесть их при разра
ботке плана мероприятий по реализации 
положений новой стратегии.
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Алексей ЩЕГЛОВ

Продолжается работа над запуском новой 
программы переселения граждан из аварий
ного жилья, которая заменит действующую 
программу расселения «аварийки», планово 
реализуемую в России с 2019 года. В рамках 
нормативноправового обеспечения этой ра
боты на днях Совет Федерации одобрил ряд 
поправок в действующее законодательство. 
Одна из них позволит более оперативно ре
шать вопросы, связанные с выделением суб

сидий регионам. Как заявил 
гендиректор Фонда разви

тия территорий (ФРТ) 
Ильшат Шагиахметов, 
такая поправка вносит 
изменения в закон, ре

гулирующий деятель
ность корпорации разви

тия, и очень актуальна.
Дело в том, что в ФРТ начали 

работу над постановлением, определяющим 
правила выделения Минстроем России суб
сидии корпорации на цели расселения ава
рийного жилья. Но столкнулись с тем, что 
формулировка в законе о ФРТ исключает 
финансирование переселения по националь
ным проектам. А новая программа расселе
ния аварийного жилья как раз будет реали
зовываться только в рамках нацпроекта  
«Инфраструктура для жизни».

«Чем быстрее мы выпустим это поста
новление, тем скорее начнем заключать де
нежные соглашения с субъектами и доведем 
до них средства», — считает Ильшат Шагиах
метов.

Кстати, все большее число регионов ра
портует об успешном расселении граждан по 
старой программе и о готовности продол
жать эту работу по новым правилам. Таких 
субъектов стало 43 после того, как в конце 
января к этому «избранному клубу» присо
единилась Калининградская область. В са

мом западном регионе России необходимо 
было расселить порядка 54 тыс. кв. м аварий
ного жилья, где проживали более 3,5 тыс. 
человек. С этой задачей регион справился и 
дополнительно за счет своего бюджета пере
селил еще 540. Таким образом, жилищные 
условия улучшили более 4 тыс. жителей  
193 аварийных домов.

«Мы будем продолжать эту значимую ра
боту, обеспечивая наших граждан комфорт
ными условиями. Уже в рамках нового на
цпроекта «Инфраструктура для жизни» до 
конца 2030 года необходимо расселить в ре
гионе более 14 тыс. кв. м аварийного жилья», 
— отметил губернатор Калининградской об
ласти Алексей Беспрозванных.

Отметим, что деятельность по улучше
нию жилищных условий граждан — ком
плексный процесс, не меньшую роль в кото
ром играет и работа по приведению в нор
мативное состояние жилфонда в ходе капре
монтов. Поправка на этот счет также была 
одобрена Совфедом. Она направлена на по
вышение платежной дисциплины для домов, 
жители которых собирают взносы на капре
монт на специальных счетах. Теперь требо
вания к размеру фактически поступивших 

средств увеличились с 50% до 60%. Если этот 
показатель не будет достигнут и жильцы в 
течение пяти месяцев не выплатят все взно
сы, то в дальнейшем формировать фонд кап
ремонта они будут на счете регионального 
оператора.

Как отметил в комментарии «Стройгазе
те» старший юрист Адвокатского бюро «Про
позитум» Павел Григорьев, поправка в ЖК 
РФ, предусматривающая повышение порога 
собираемости взносов на капремонт, направ
лена на решение двух задач: разгрузить реги
ональных операторов и повысить платежную 
дисциплину граждан. Эксперт напомнил, что 
изначально в законопроекте, который в ГД 
РФ внесла Костромская облдума, и вовсе 
предлагалось установить порог в 85%. Логи
ка такая: чем выше порог, тем выше ответ
ственность собственников, формирующих 
спецсчет, и тем меньше за капремонт отвеча
ет региональный оператор, представляющий 
государство. Можно сказать, что, повышая 
порог собираемости, государство постепен
но «самоустраняется» от решения проблем, 
связанных с капремонтом, и переносит от
ветственность на владельцев спецсчетов (УК, 
ЖСК). В перспективе произойдет уменьше

ние доли домов, фонд капремонта которых 
обеспечивается региональными оператора
ми. «Не исключено, что порог и дальше будет 
повышаться, а участие региональных опера
торов в финансировании капремонта — па
дать», — прогнозирует Павел Григорьев.

Однако повышение платежной дисципли
ны не может быть гарантировано только 
лишь принятием таких поправок. В вопросах 
содержания и ремонта общего имущества 
требуется активная просветительская рабо
та, направленная на формирование у соб
ственников недвижимости стойкого чувства 
ответственности за общее имущество.

«Многие граждане зачастую не знакомы 
с самими понятиями «спецсчет», «реги
ональный оператор», не принимают актив
ного участия в управлении домами, не ви
дят причинноследственных связей между 
взносами на капремонт и поддержанием 
дома в хорошем состоянии. Здесь важно ак
тивное участие и других субъектов (напри
мер, УК), широкое информирование соб
ственников и иные неформальные меро
приятия, содействующие укреплению пла
тежной дисциплины», — заключил Павел 
Григорьев.

Упрощение 
ради ускорения
Законодатели совершенствуют 
правовую базу по расселению 
аварийного жилья

Коротко 
 Фонд развития территорий является 

оператором программы переселения 
граждан из аварийного жилья.  
В целом в России с 2019 года с учетом 
программ, которые регионы выполняют 
на средства своих бюджетов, расселено 
13,7 тыс. кв. м непригодных домов, 
жилищные условия улучшили  
810,6 тыс. человек.
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объемах, так и в загрузке строительного 
комплекса».

Вызовы, с которыми сегодня сталкивается 
рынок ИЖС, — неразвитость ипотеки; отсут
ствие банка земельных участков с градостро
ительной подготовкой для ИЖС и механиз
мов гарантирования качества будущего объ
екта ИЖС; низкая ликвидность и слабая 
стандартизация индивидуальных домов; вы
сокие затраты на обеспечение инфраструк
турой. А основная задача — сохранение на 
ближайшую пятилетку объемов ввода инди
видуального жилья на уровне 50 млн кв. м 
ежегодно.

Строительная инфляция
Президент НОСТРОЙ затронул и тему инфля
ции. Для наглядности он привел графики 
роста цен на строительные материалы в Са
марской области, на которых только битум, 
кирпич и арматура (после очень значитель
ного роста в 2021 году) находились ниже 
жирной красной черты официальной инфля
ции, в то время как кривые роста цен на  
теплоизоляцию, бетонные смеси, щебень и 
цемент — значительно выше.

«Цемент — тот материал, который всегда 
и повсеместно применяется на стройке. Ча
сто спрашивают, что происходит со строй
кой. Посмотрите на потребление цемента по 
месяцам — это самая достоверная картина 
на сегодняшний момент. И мы, к сожалению, 
видим в последние пять месяцев очень силь
ное снижение объемов потребления цемен
та, — отметил он. — Это, наверное, реально 
отражает картину, которая сегодня есть».

Антон Глушков обратил внимание со
бравшихся и на изменение ряда других по
казателей: «За два года заработная плата 
выросла на 83%, стоимость материалов — 
на 50%, а машин и механизмов — на 60%. 
Огромная величина!»

В качестве примера того, как изменение 
стоимости строительных материалов может 
влиять на рентабельность объекта, Антон 
Глушков привел проект детского сада в Буря
тии на 100 мест: «При стоимости в 278 млн 
рублей минимальная цена заведомо не соот
ветствует стоимости строительных матери
алов и разница составляет 10% — 27 млн 
рублей. То есть подрядчик заведомо их не 
получит, если выиграет этот тендер. Напом
ню, что средняя рентабельность строитель
ства таких объектов — порядка 6%. При та
кой структуре себестоимости с сожалением 
приходится констатировать, что стройка  
недофинансирована уже на старте».

В то же время он отметил, что в стране 
избыток мощностей по производству стро
ительных материалов. Он пояснил, что про
изводственные перекосы привели к тому, 
что крупные девелоперы предпочитают са
ми заниматься производством строймате
риалов, особенно те, кто выходит в новые 
для себя регионы работы.

Фальсификат и импортозамещение
Еще одна серьезная проблема — это засилье 
фальсификата на строительных рынках. 
«Мы провели анализ по продукции, которая 
на сегодняшний день находится в рознич
ных сетях, — цифры ошеломляющие: нор
мам не соответствует 45% кабельной про
дукции, сухих смесей — 32%, не соответ
ствует заявленным параметрам 25% цемен
та, 20% полимерных труб, 15% радиаторов», 
— сказал Антон Глушков.

Что касается ситуации с импортозамеще
нием, то для масштабного импорто
замещения не хватает технологий. «Та про
дукция, которая выпускалась у нас, она на
ми и выпускается самостоятельно, но про
дукцию, которой у нас не было, освоить  
самостоятельно, без партнеров, будет очень 
сложно, — отметил он. — Технология сама 
по себе не появляется и сложно переносит
ся, если нет какихто совместных предпри
ятий. Обойтись без носителя технологий, 

без инвестора непросто». Сейчас основной 
акцент сделан на Китай, с которым активно 
создаются совместные предприятия.

Антон Глушков подчеркнул, что большие 
надежды возлагаются в этой связи на Наци
ональный реестр добросовестных постав
щиков и производителей НОСТРОЙ: «Инте
рес со стороны иностранных компаний, в 
первую очередь китайских, попрежнему 
высокий. За 2024 год 750 новых товаров по
явилось в этом каталоге, сейчас в нем 4 300 
позиций — рост 15%».

Мигранты
По словам Антона Глушкова, согласно офи
циальной статистике, в нашей стране сейчас 
работают 7,7 млн трудовых мигрантов: «На 
стройке трудятся 13% из них — порядка  
1 млн иностранных рабочих. Динамика с 
2020 года позитивная: объем строительства 
возрос почти вдвое, а количество иностран
цев сократилось в два раза».

Кризис рабочей силы в стране преодо
лен, считает президент нацобъединения: 
снижение объемов строительства снизило 
спрос на рабочую силу. «Ажиотаж, который 
наблюдался в середине прошлого года, 
сегодня не такой острый», — отметил  
Антон Глушков. Дефицит рабочей силы все 
еще остается, но наметились структурные 
сдвиги.

Так, удалось организовать целевой набор 
иностранной рабочей силы. «Сейчас среди 
стран доминирует Узбекистан, он закрыва
ет наши базовые потребности. Найдены 

юридические формы для привлечения 
северо корейских рабочих, которые верну
лись на стройки. Их уже много, предложе
ние даже превышает спрос на корейскую 
рабочую силу», — сказал Антон Глушков.

Строители из Индии тоже могут соста
вить на российских стройках конкуренцию 
представителям других стран — это более 
привлекательное сейчас предложение на 
рынке с точки зрения заработной платы. «У 
нас большой рынок для визовых мигрантов. 
Безусловно, есть языковые и логистические 
сложности, но мы видим большое количе
ство вахтовых строек, где уже начали тру
диться граждане Индии, — рассказал Антон 
Глушков. — В каком объеме придут индий
ские рабочие — вопрос логистики, которую 
нужно будет выстроить. С точки зрения за
кона, с ними как с визовыми мигрантами 
работать проще, но это и возлагает на 
работо дателя определенные обязательства. 
Желающих очень много, предложение зна
чительно превосходит спрос».

Как раньше — не будет
Глава НОСТРОЙ отметил, что он попытался 
показать объективную картину происходя
щего в строительном секторе экономики. 
«Говорить, что все плохо, точно нельзя; го
ворить, что все хорошо, как раньше, — ко
нечно же, нет. Показатели свидетельству
ют, что мы гдето посередине, с учетом 
имеющегося объема строительства. Мы 
быстро забыли, что раньше жили без льгот
ной ипотеки, а совсем недавно и без ипоте
ки вообще — но рынок существовал. 
Стройку ждет структурное реформирова
ние — и по объ емам строительства, и по 
производству стройматериалов, и по струк
туре предложения на рынке, и по цене это
го предложения, и по доступности кредит
ных ресурсов. В 2025 году точно не будет, 
как в предыдущие годы», — заявил Антон 
Глушков, подчеркнув, что перестройка ра
боты и поиск альтернатив потребуют от 
всех участников рынка нетривиальных ре
шений и максимального повышения эф
фективности.

«2025 год будет переломным, и возможно 
невыполнение своих обязательств частью 
подрядных организаций. Насколько глубо
ким будет спад, зависит от расторопности 
подрядчиков и общей экономической ситу
ации, складывающейся в стране», — указал 
президент НОСТРОЙ.

А в завершение своего выступления он 
напомнил, что у строителей есть очень хо
рошая черта — они неисправимые оптими
сты. «Именно поэтому стройка живет, раз
вивается, убегает вперед, и это очень здоро
во», — заключил Антон Глушков.

СТРАТЕГИЯСТРАТЕГИЯ

По его мнению, самой неза
щищенной стороной догово
ров о КРТ оказались застрой

щики: «Главы субъектов, принимая решения 
о КРТ, исходили из экономики строитель
ства. Та дополнительная социальная нагруз
ка на бизнес, появившаяся в результате этих 
договоров, считалась на конец 2022го. Сей
час же мы наблюдаем весьма тревожный 
симптом: застройщикам на сегодня реализо
вать взятые социальные обязательства в 
полном объеме, в те сроки, которые озвуче
ны, будет очень сложно». В этой связи он за
явил, что одной из мер поддержки, которая 
была бы востребована со стороны бизнеса в 
данных обстоятельствах, может стать пере
нос или отсрочка обязательств по договорам 
комплексного развития территорий на  
какойто разумный срок. «Я думаю, это 
должна быть пара лет к тем договорам, кото
рые есть», — добавил Антон Глушков, отме
тив, что такой подход разделяется и поддер
живается Минстроем России.

По словам главы нацобъединения, сокра
щение инвестиционностроительного цикла 
и административных процедур и регламен
тов также стало сильно влиять на экономику 
стройки. «Все понимают, что проектное фи
нансирование, которое сейчас сложно полу
чать, становится очень дорогим. Распродан
ность МКД составляет 31%, степень готовно
сти МКД — 41%, и каждый месяц разрыв 
между распроданностью и готовностью уве
личивается. Обслуживание кредита по высо
кой ставке — это довольно дорого. Если 
брать гипотетический средний регион Рос
сии, то средняя себестоимость строитель

ства квадратного метра 189 тыс. рублей — 
прежде всего за счет Москвы, по остальным 
субъектам это порядка 140 тыс. рублей, а 
300 дней, на которые удалось за два года со
кратить строительный цикл, при средней 
ставке банковского кредита в 1718% годо
вых дают 1517 тыс. рублей экономии с квад
ратного метра. Это результат администра
тивных реформ», — сказал Антон Глушков.

Что касается ввода жилья в России в 2025 
году, то он будет рекордным. «Анализ про
ектных деклараций говорит о том, что объ
ем ввода составит 112 млн кв. м. Затем нас 
ждет поэтапное снижение: 106 млн кв. м в 
2026 году, 102 млн кв. м в 2027м, 98 млн  
кв. м в 2028м, 96 млн кв. м в 2029м», — от
метил Антон Глушков. К 2030 году рынок 
подойдет с цифрой 90 млн кв. м. «Если брать 
объем рекордного 2025 года, это снижение 
меньше чем на 30%. Это рациональный оп
тимистичный сценарий», — объяснил он.

Налоговый вычет
Одна из мер, которую НОСТРОЙ предлагает 
для поддержки покупателей жилья и, соот
ветственно, застройщиков, — индексация 
налогового вычета при покупке квартиры. 
Антон Глушков напомнил, что максимальная 
сумма, с которой предусмотрен налоговый 
вычет, не менялась с 2020 года и сейчас со
ставляет 2 млн рублей. «Программы льгот
ной ипотеки в регионах рассчитаны на 6 млн 
рублей. Я считаю, что поднятие суммы, с ко

торой можно получить налоговый вычет, до 
6 млн рублей было бы оправданным», — за
явил он, отметив, что эта мера может носить 
временный характер, но на данном этапе она 
стимулировала бы граждан к покупке жилья: 
«Пусть это будет даже срочная мера, которая 
бы мотивировала здесь и сейчас».

По мнению Антона Глушкова, этот шаг не 
потребовал бы прямых затрат бюджетных 
средств, но мог бы стать хорошей мерой под
держки стройкомплекса России: «Подпитать 
отрасль благодаря этой программе, без
условно, получилось бы».

ЖКХ
Еще одной мерой поддержки мог бы стать 
пересмотр нормативов потребления энерго
ресурсов в момент технологического присо
единения новостроек к инженерным сетям 
городов. Сейчас, по данным нацобъедине
ния, нормативы завышены в сфере электро
снабжения на 19%, теплоснабжения — на 
23%, водоснабжения — на 11,5%.

Касаясь электропотребления, Антон 
Глушков отметил, что в НОСТРОЙ проведен 
анализ тех мощностей, которые по нормати
вам оплачивают застройщики в момент тех
присоединений. «И получается, с учетом 
цифр, которые замеряются на трансформа
торных подстанциях, построенных домах, 
конкретных объектах, которые получали 
технические условия, что у нас минимум 
19% избыточных мощностей», — указал он.

В качестве примера Антон Глушков при
вел замеры в Красноярске: «Мы делали за
меры в новогоднюю ночь, и разница между 
заявленной мощностью и фактическим по
треблением составила 52%. А это затраты, 
это строительство коммунальной инфра
структуры. В случае с электричеством это 
огромные электропотери, которые оплачи
вают ресурсоснабжающие организации. В 
этом году даже «ресурсники» начали пони
мать, что такие избыточные мощности им 
не нужны».

По словам Антона Глушкова, когда речь 
идет о сокращении расходов жилищно
коммунального хозяйства, основные резер
вы заложены в нормативах. «Это касается 
теплоснабжения, водоснабжения и водо
отведения. По самым скромным расчетам, 
эти изменения дают экономию прямых за
трат в момент технического присоединения 
минимум 2 тыс. на квадратный метр. Реаль
но же, когда сейчас средняя стоимость при
соединения объекта к коммунальным сетям 
составляет 1213 тыс. рублей на квадратный 
метр, это даст фактическую экономию 33,5 
тыс. рублей на квадратный метр. Это выгод
но и населению, выгодно и застройщикам, и 
ресурсоснабжающим организациям, — ука
зал Антон Глушков. — Удивительно, почему 
это до сих пор не реализовано. На мой 
взгляд, идея лежит на поверхности. Она не 
требует кредитных ресурсов, но требует 
межведомственной увязки, потому что дале
ко не все в ведении Минстроя. Тут две зада
чи: сделать правильный расчет по регионам 
и увязать со всеми профильными ведомства
ми эти показатели, с тем чтобы это стало 
новой нормой».

ИЖС
Глава нацобъединения также возлагает 
большие надежды на ИЖС: «ИЖС продолжа
ет радовать. Рынок индивидуального жи
лищного строительства живет самосто
ятельной жизнью с точки зрения ипотеки, 
всеобъемлющих мер поддержки со стороны 
государства. В прошлом году этот сегмент 
достиг очередного рекорда по объему ввода: 
всего в России ввели 107,8 млн кв. м жилья, 
при этом объем ввода ИЖС выше в 1,5 раза, 
чем объем ввода многоквартирного жилья. 
С учетом этой статистики, дороговизны бан
ковского финансирования для застройщи
ков многоквартирного жилья и других фак
торов, сегмент индивидуального жилищно
го строительства будет в ближайшие дватри 
года палочкойвыручалочкой отрасли как в 

Пятилетка больших переменс.1
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СОБЫТИЕ

Владимир ЧЕРЕДНИК

О
дним из ключевых направлений 
градо строительного развития страны 
является комплексное развитие тер
риторий (КРТ). По данным Минстроя 
России, возможность применения 

механизмов КРТ рассматривается и реали
зуется в 84 регионах, причем потенциал 
строительства оценивается в 181 млн кв. м 
недвижимости, включая 131 млн кв. м  
жилья.

За последние годы характерной стала вы
сокая активность освоения проектов КРТ в 
крупных и малых городах Уральского и Си
бирского федеральных округов силами деве
лоперской компании Брусника.

«КРТ, — объяснил позицию 
своей команды руководи

тель компании Алексей 
Круковский, — пожа
луй, самый эффектив
ный механизм воспро

изводства качествен
ной среды. Его преиму

щество в том, что он ба
лансирует интересы всех  

сторон — жителей, городских властей и  
девелопера».

«Нефть» для северян
Квартал «Нефть» площадью 2,9 гектара стал 
первым проектом КРТ в Югре. Его реализа
ция началась летом прошлого года, первый 
дом «Нефти» компания намерена сдать в 
конце 2027 года.

«Мы пришли к такому названию по трем 
причинам, — прокомментировал директор 
Брусники в Сургуте Тимур Гафаров. — 
Вопервых, место нового квартала тесно 
связано с зарождением города. Здесь откры
лась первая контора нефтедобыва ющего 
управления, впоследствии ставшая ядром 
Сургутнефтегаза. Вовторых, благо
состояние Сургута и его жителей попреж
нему во многом обеспечивает нефтегазо
вый сектор. Втретьих, нефть — один из ба
зовых продуктов современности. Мы стре
мимся сформировать технологию, которая 
позволила бы нам из стандартизированных 
элементов формировать плотную, разно
образную и гуманную среду. Основа одна 
— а результат разный».

Через несколько лет рыхлая устаревшая 
застройка уступит место четырем средне
этажным домам с доминантной секцией. По
явятся общественные пространства с мага
зинами, кафе, ресторанами, велопешеход
ной инфраструктурой, соседским центром.

Подъезды «Нефти» спроектированы в ви
де общественных гостиных: светопрозрач
ные входные группы расположены на уровне 
земли, формируя среду, доступную для мам с 
колясками, людей ограниченной мобильно
сти. Подсветка теплых тонов и элементы де
кора создают дополнительный уют: за счет 
них подъезд станет продолжением кварти
ры, расширяя жилое пространство.

Первые этажи с витражным остеклением 
займут магазины и полезные сервисы, на  
1 этаже расположится подземный паркинг с 
кладовыми, колясочными и велосипедными. 
«Проектируя паркинг, архитекторы компа
нии детально проанализировали предыду
щий опыт и подняли фундаментную плиту, — 
прокомментировал руководитель пресс 
службы Брусники Сергей Ермак. — Такое ре
шение гарантирует, что грунтовые воды не 
будут топить паркинг».

«Зеленый дизайн» явится в красоте и раз
нообразии в любое время года: летом зацве
тут многолетники, осенью листва окрасится 
желтыми, краснооранжевыми тонами, а 
долгой зимой помогут избежать монохром
ности вечнозеленые растения в сочетании с 
рябиной.

Энергия городской жизни
Новосибирск давно ожидал проекта яркого 
градостроительного уровня. Летом прошлого 
года Брусника выиграла аукцион на право ком
плексного развития в Новосибирске на пересе
чении улиц Ипподромской и Фрунзе, у озера 
Верхового. Компания оценила значимость тер
ритории в центре Новосибирска: знаковая ло
кация предполагает создание проекта, кото
рый станет новой точкой притяжения для го
рожан и гостей столицы Сибири наряду с 
историческим центром и Академ городком.

Согласно договору КРТ, на возведение и 
обустройство квартала отводится восемь лет 
— все объекты должны быть сданы к 2032 го
ду. Предусмотрено четыре очереди реализа
ции, первая из них — благоустройство водно
го объекта. Исследование озера Верхового 
проведено, ученые из Института водных и 
экологических проблем СО РАН взяли пробы 
воды и исследовали берега.

Для разработки проекта компания пригла
сила глобальные архитектурные бюро, специ
ализирующиеся на создании качественных 
общественных пространств и на работах с 
экосистемой вод ных объектов.

«Мы обратились к коллегам из пекинских 
офисов глобальных архбюро, — поясняет  ру
ководитель отдела мастерпланов компании 
Брусника Сергей Гапоненко. — У них нарабо
тан большой опыт эффективной и эстетичной 
экоурбанизации. Одно бюро нам помогало в 
создании общественных пространств, второе 
— в работе с экосистемой, с озером, которое 
будет саморазвивающейся структурой. Мы 
намерены сделать эту территорию обще
доступной и инклюзивной, включенной как в 
парковый каркас Новосибирска, так и в соци
альную жизнь города. И в среднесрочную пер
спективу урбанизации — в частности, совме
стимой с территорией, которая сейчас осва
ивается другими застройщиками».

Специалисты помогут не просто благо
устроить территорию, но и создать на ней 
устойчивую природную среду, положительно 
влияющую на пространство вокруг и на город 
в целом. Бюро Turenscape представит проект 
благоустройства прибрежной зоны Верхового. 
Уже в этом году берег поделят на функциональ
ные зоны. Тихая часть озерного берега будет 
носить природный характер, в ней, как наде
ются ученые, будут гнездиться водо плавающие 
птицы, а присутствие человека будет мини
мальным. В более активной зоне появятся про
гулочные дорожки и озеленение. На третьем 
этапе, в 2026 году, специалисты установят на 
берегу павильоны и кафе, а зимой на глади озе
ра зальют каток и поставят елку.

Как и набережная у «Евроберега», реализо
ванная ранее Брусникой, озеро и площадь во
круг него будут общедоступными. Создадут 
круговой маршрут, по которому из «природ
ной» части набережной можно будет перей ти в 
«городскую» ее часть с амфитеатром, кафе, 
спортивной и пляжной зонами. Спортивную 
площадку у озера планируют организовать в 
связке с волейбольным центром «Локомотив 
Арена», чтобы как можно больше сообществ 
наполняли жизнью эту территорию.

«В целом проект примечателен рефор
мистской ролью: он радикально «перезапу
скает» обширную территорию в центре Ново

сибирска, превращая ее из очередной «наха
ловки» и депрессивной пустоши в изюминку 
Большого Центра, в потенциально «откры
точную» городскую локацию», — считает 
Сергей Гапоненко.

Предполагается создание активной и плот
ной современной городской среды, сочета
ющей жилую, рекреационную и коммерче
скую функции. «Архитектурнопланировоч
ные решения для территории предлагаются 
максимально многозадачные, — поясняет 
Сергей Ермак. — В типологию застройки 
включены жилые здания, соцкультбыт, дело
вая недвижимость. В ансамбле будут офисные 
здания, разноформатная торговля, ориенти
рованная портальновитринными частями 
как на внешний контур — улицу Фрунзе, так и 
на собственную внутреннюю ось — пешеход
ную улицупроменад».

Застройка также предполагается пластиче
ски насыщенной — с сочетанием подземных 
объемов для автомобилей, полуподземных 
объемов и зданий разной высотности — от 
урбанвилл до многоэтажных домов.

Брусника планирует отойти от привычных 
горожанину силуэтов серых высоких башен, 
поэтому на фасадах будущих зданий появится 
вертикальное озеленение — зеленые балко
ны. «Мы хотим поднять общественные про
странства на новый уровень — в нашем слу
чае, на высоту 28этажного здания», — делят
ся авторы проекта.

Акцентируем внимание: ряд зданий полу
чит неожиданный для Новосибирска архитек
турный компонент — горизонтальные меж
корпусные связки, «объемы, «парящие» меж
ду двумятремя соседними зданиями, — разъ
яснил Сергей Гапоненко. — Причем не просто 
в виде мостиковпереходов, а с широким 
функционалом — и с транзитной ролью, и как 
пространства под офисы или жилища. Пре
мьерой такого решения в Новосибирске стали 
знаменитые «Гуси» — наклонные башни 
Техно парка и «висячие сады» меж домами Ев
ропейского берега».

«В композиции новейших зданий на улице 
Фрунзе, — продолжил Сергей Гапоненко, — 
это решение явится еще более акцентирован
ным. Задача — не только насыщать собой ар
хитектурный силуэт, но и служить «пасхал
кой» — отсылкой к знаменитым горизонталь
ным небоскребам Эль Лисицкого и сингапур
ским башням «Марина Бэй».

Представители Брусники заявляют, что в 
новом районе будет поиному звучать энергия 
городской жизни. И для создания активности 
его наполнят большим количеством функций, 
чтобы у горожан в любое время года, круглые 
сутки был повод прийти сюда. На первых эта
жах зданий расположатся помещения с раз
ным функционалом: детские развивающие 
кружки, спортивные объекты, торговля, сфе
ра услуг. Сергей Гапоненко также добавил, 
что одно из высотных зданий станет офис
ным, ведь «жизнь без работы и работа без 
жизни сейчас немыслимы».

Когда проект успешен
«На наш взгляд, успех проекта КРТ зависит от 
качества коммуникации участников процес
са, — убежден Алексей Круковский. — Это 
качество предполагает готовность девелопе
ров слышать запрос города на развитие терри
тории, поиск механизмов взаимодействия, 
развитие государственночастного партнер
ства, учет коммерческих интересов застрой
щиков. Важно обсуждать еще до торгов объем 
обязательств, которые ложатся на плечи 
инвес тора».

При этом роль девелопера — не пассивное 
ожидание торгов. Он должен становиться ак
тивным участником процесса. «Брусника идет  
по этому пути, — отметил Алексей Круков
ский. — Мы подключаемся к поиску террито
рий, формируем предложения по границам 
КРТ и гипотезы о градостроительном потен
циале площадки, моделируем возможные сце
нарии развития территории, оцениваем сто
имость расселения, представляем городу на 
рассмотрение архитектурноградостроитель
ную концепцию. Мы уверены, что девелопе
ры, их компетенции могут и должны стать 
драйверами КРТ».

Справочно
 В портфеле Брусники на сегодня 

семь площадок КРТ, а также шесть 
договоров развития застроенных 
территорий. Общая площадь 
территорий комплексного развития 
составляет более 140 гектаров.

РОССИЙСКАЯ АРКТИКА: 
ПЕРСПЕКТИВЫ И ПРИОРИТЕТЫ

Архитектура 
нового уровня
Проекты Брусники: 
от Транссиба до Арктики

Одновременно Минстрой в 
коллаборации с Ростех
надзором активизировал 

мероприятия по обследованию лифтового 
парка и процесс принятия по их итогам ре
шений о возможности последующей эксплу
атации подъемных устройств. «Нами прово
дится большая комплексная работа, и я уве
рен, что совместными усилиями мы выпол
ним все те задачи, которые в лифтовой сфе
ре поставил перед нами президент», — за
ключил Александр Ломакин.

По единым критериям
Как отметил в своем выступлении перед 
участниками саммита председатель Комитета 
Госдумы по строительству и ЖКХ Сергей Па
хомов, главным позитивных итогом прошло
го года стало то, что в его конце наконецто 
удалось согласовать и принять «дорожную 
карту» по развитию отрасли, и теперь пред
стоит на практике реализовать заложенные в 
ней решения. «Мы заинтересованы в стабиль
ном развитии отрасли на десятилетия вперед, 
что даст рост производства, развитие инже
нерной мысли и технологий, новые рабочие 
места, внедрение механизмов жизненного 
цикла. При этом понимаем, что без поддерж
ки и внимания государства само собой это не 
случится», — заявил Сергей Пахомов.

В числе очевидных и имеющих практиче
ское приложение мер законодатель перечис
лил контракты жизненного цикла, облигаци
онные инструменты и возможность осущест
вления централизованных закупок для фон
дов капитального ремонта, в том числе и 
лифтового оборудования. Вместе с тем, счи
тает Сергей Пахомов, еще предстоит навести 
порядок в вопросе, кого необходимо поддер
живать в лифтовой сфере.

По его мнению, акцент таких усилий со 
стороны государства должен быть на тех, кто 
занимается реальным производством: «Ну
жен перечень таких производителей. И надо 
более четко зафиксировать, что такое произ
водство, — и чем больше подпадет под эти 
критерии компаний, тем лучше: тем проще 
будет проконтролировать компании на пред
мет качества и гарантий».

Позиция Комитета по ЖКХ заключается 
также в том, что производство, монтаж и об
служивание лифтов должны быть увязаны в 
единую цепочку с гарантированным каче
ством в каждом звене. Такого пока нет, но к 
этому нужно стремиться. В частности, на это 
направлен находящийся на стадии подготов
ки законопроект, согласно которому к обслу
живанию лифтов будут допущены только 
профессиональные компании и специали
сты, которые смогут с гарантией отремонти
ровать сложное устройство. В целом же для 
успешного решения требуется консолидация 
усилий всего лифтового сообщества, и на 
имеющиеся проблемы нужно смотреть не с 
точки зрения бизнеса, где у каждого свои 
контракты, сферы и регионы влияния, — а 
именно с отраслевой.

«Пока, к сожалению, в лифтовом сообще
стве, если брать его в целом, эффективность 

работы на общий интерес отрасли даже чуть 
ниже, чем в известной басне «Лебедь, рак и 
щука». Сейчас лифтостроительная отрасль — 
это бизнес для бизнеса. Мы это должны по
править, ведь лифты — всетаки и для людей, 
и про людей. Так что давайте вместе найдем 
решения, чтобы через пять лет не стыдно бы
ло посмотреть друг другу в глаза», — сказал 
Сергей Пахомов.

Зампредседателя Комитета Совета Феде
рации по федеративному устройству, реги
ональной политике, местному самоуправле
нию и делам Севера Александр Высокинский 
выразил сожаление по поводу отсутствия сис
темы качественного обслуживания лифтов в 
МКД. Выходом может стать переход к автори
зованному дилерству, а также внедрение кон
трактов жизненного цикла, использование 
при ремонте только сертифицированных зап
частей и ряд других мер. Сенатор также счи
тает нужным установить эффективные став
ки стоимости работ, которые осуществляют 
монтажные и сервисные компании. Пора так
же уточнить стандарты проектирования со
временных зданий в той части, где это спо
собствует стандартизации лифтовых шахт, а 
также внести в Жилкодекс ряд подготовлен
ных изменений, способствующих повыше
нию эффективности региональных программ 
замены лифтов.

Деньги и кадры
Многие вопросы, как всегда, упираются в фи
нансы. По словам зампредседателя Комитета 
Госдумы по строительству и ЖКХ Светланы 
Развортневой, бюджетные средства, две трети 
которых было списано у регионов, конечно,  

не те финансы, которые позволят серьезно 
изменить динамику замены лифтов. Тем не 
менее, законодатели будут очень вниматель
но наблюдать, насколько эффективно власти 
субъектов используют эти деньги. Много 
проблем и с текущим ремонтом лифтов. В 
этом деле главный тормоз — также отсут
ствие средств на такое обслуживание. «Есть 
согласованная позиция, что надо выходить на 
формирование единой методики определе
ния платы за содержание МКД, в которой бу
дут учтены реальные трудозатраты обслужи
вающих организаций, повышающиеся нало
ги и пр.», — сказала Светлана Разворотнева. 
Работа над методикой сейчас ведется, а сле
дующим шагом надо позволить собственни
кам выбирать из перечня именно те работы, 
которые обеспечивают безопасность в доме в 
первую очередь. Создание этого и ряда дру
гих документов, как надеется депутат, будет 
закончено в течение года. Есть также пони
мание, что надо переходить на прямые дого
воры по обслуживанию лифтового оборудо
вания. Наконец, депутатами внесен в Думу 
законопроект, который позволит лучше отде
лять текущие работы в доме от работ по кап
ремонту, что позитивно отразится на сервисе 
подъемников.

Лейтмотивом выступлений всех спикеров 
на площадках саммита стал тезис о том, что 
ведущие российские лифтостроительные за
воды способны произвести количество обо
рудования, необходимое для осуществления 
всех замен лифтов в МКД до 2030 года, и сего
дня в основном все проблемы сконцентриро
ваны в монтаже, где работает много не впол
не квалифицированных компаний. «В Думе 

подготовлен законопроект, который опреде
лит перечень требований к таким специали
зированным фирмам. И конечно, маги
стральный путь развития отрасли — это циф
ровизация всех процессов, мы также работа
ем над законодательным обеспечением этих 
вопросов», — сообщил зампредседателя Ко
митета Госдумы по строительству и ЖКХ Сер
гей Колунов.

В рамках саммита состоялось несколько 
профильных мероприятий и круглых столов. 
Один из них был посвящен вопросам кадрово
го обеспечения отрасли. Его экспертами вы
ступили заместитель ректора НИУ МГСУ На
талья Желанова и доцент, и. о. заведующего 
кафедрой механизации, автоматизации и ро
ботизации строительства Александр Агарков.

«Сегодня, пообщавшись с рядом работода
телей, с руководителями производств в лифто
вой отрасли, мы поняли, что, конечно, они 
нуждаются в образовательных организациях 
и во взаимодействии с ними. Нам ничего не 
мешает сделать в рамках профессиональной 
переподготовки корпоративную академию 
для специалистов со средним специальным 
образованием, чтобы целенаправленно подго
товить кадры с теми компетенциями, которые 
нужны конкретному работодателю, — сказала 
Наталья Желанова. — А в части высшего обра
зования кадры нужно готовить по програм
мам целевого обучения в сотрудничестве с 
работодателями, а также проводить конкурс
ный отбор студентов по решению конкретных 
кейсов индустриальных партнеров».

В целом саммит зафиксировал, что полити
ка по системной поддержке лифтостроения в 
стране практически сформулирована, а меро
приятия «дорожной карты» начали ре
ализовываться, и сегодня основная задача 
всех участников этого процесса — согласован
но работать ради достижения общих целей.

Консолидация усилий
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Сергей ВЕРШИНИН

За 17 лет работы в Арктике и на территориях, 
приравненных к районам Крайнего Севера, в 
ГК «Ависта Модуль Инжиниринг» сформиро
вались уникальные компетенции в сфере 
строительства вахтовых поселков и объектов 
социальной инфраструктуры. Опыт эксплу
атации этих сооружений показывает, что мо
дульный тип строительства отвечает суровым 
арктическим условиям.

Качественная альтернатива классике
В 19501960е годы за Полярным кругом было 
принято строить здания — жилые, админи
стративные и производственные — из арболи
товых плит. Но уже тогда стало понятно, что 
классические технологии с применением 
моно литного железобетона, кирпича и блоков 
не вполне подходят для северных широт.

Высокая себестоимость капитального стро
ительства в Арктике объясняется выраженной 
сезонностью ведения работ, трудностями с 
логистикой и невозможностью использова
ния типовых проектов домов изза специфики 
климата и вечной мерзлоты. Так, в ходе Вос
точного экономического форума (ВЭФ2024) 
представитель ГМК «Норникель» сообщил, что 
возведение девятиэтажного дома в Норильске 
обходится в 1,2 млрд рублей, тогда как в сред
ней полосе России — в 500600 млн.

Чтобы снизить себестоимость и в то же вре
мя сократить сроки строительства, региональ
ные власти и компаниинедропользователи, 
работающие в Заполярье, выбирают техноло
гии быстровозводимого модульного стро
ительства. Предлагаемые ГК «Ависта Модуль 
Инжиниринг» решения позволяют обеспечить 

сжатые сроки реализации проектов, эффек
тивные логистические схемы, минимальные 
трудозатраты на стройплощадке, высокую 
конструктивную безопасность и устойчивость 
сооружений на многолетних мерзлых грунтах,  
повышение энергоэффективности зданий и, 
главное, комфортность жилья. Причем расчет
ный срок эксплуатации модульных сооруже
ний — не менее 20 лет.

Универсальное решение
На островах Диксон и Шикотан, в Норильском 
промрайоне и Якутии, на Чукотке, Камчатке и 
Колыме — в этих и других отдаленных и 
трудно доступных регионах команда ГК 
«Ависта Модуль Инжиниринг» возвела более 
тысячи функциональных и комфортабельных 
модульных зданий.

Благодаря универсальной конструкции мо
дулей из них собирают сооружения разной 
конфигурации и назначения. Для золото и 
угледобытчиков, нефтяников и энергетиков 
новосибирцы построили модульные общежи
тия, административнобытовые корпуса, КПП, 
баннопрачечные комплексы, столовые, лабо
ратории и даже спортзалы и кинотеатры.  
В городскую среду Якутска, УланУдэ, Ново
сибирска и ЮжноСахалинска органично впи
сались изготовленные на новосибирском за
воде компании торговые павильоны и офисы 
продаж, фельдшерскоакушерские пункты и 
рентгенкабинеты, спортивные сооружения.

Модульные конструкции уверенно вошли в 
практику строительства объектов туринду
стрии. В 2016 году команда ГК «Ависта Модуль 
Инжиниринг» возвела на Алтае первую в стра
не модульную гостиницу «Ковчег». В 2022 году 
специалисты группы компаний построили го

стиничный комплекс «Тайгара» в Кемеров
ской области. Тогда же новосибирцы вновь 
обратились к проектам на Алтае: построили в 
Манжероке 13 сдвоенных бунгало по 46 кв. м 
каждое. Надо ли напоминать, что и Республи
ка Алтай, и Кемеровская область приравнены 
к районам Крайнего Севера?

Быстрый и уютный «Хаски»
Специально для регионов с арктическим, суб
арктическим и резко континентальным кли
матом, где зимой не редкость экстремально 
низкие температуры, конструкторское бюро 
ГК «Ависта Модуль Инжиниринг» разработало 
сборноразборный бытовой модуль «Хаски» 
серии V8 в северном исполнении.

Комфорт внутри обеспечивается за счет 
ограждающих конструкций из трехслойных 
сэндвичпанелей с 200миллиметровым слоем 
минераловатного утеплителя. Такую же тол
щину теплоизоляции имеют кассеты пола и 

потолка. Внутри модульных домов тепло, сухо 
и уютно, даже когда снаружи свирепствует мо
роз до 65°С или установилась жаркая погода с 
температурой воздуха +45°С.

Благодаря отточенным годами технологи
ям проектирования, производства и сборки на 
месте модульных конструкций, а также много
кратно проверенным на практике способам 
доставки материалов в труднодоступные рай
оны, на возведение объектов уходит в среднем 
от двух до восьми месяцев.

Опыт команды ГК «Ависта Модуль Инжи
ниринг» показывает, что модульный кон
структив позволяет сделать строительство 
мало этажных зданий в арктической зоне про
стым и быстрым.

Модули для Арктики
Универсальные конструкции  
особенно востребованы в условиях Крайнего Севера

В вахтовом поселке в районе золоторудного месторождения в Якутии команда  
ГК «Ависта Модуль Инжиниринг» построила три модульных общежития общей площадью  
3,5 тыс. кв. м для 300 сотрудников компании-недропользователя

«РОССИЙСКАЯ АРКТИКА: ПЕРСПЕКТИВЫ И ПРИОРИТЕТЫ»
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Василиса БЕЛОВА

При покупке квартиры современный человек 
руководствуется не только ее местоположени
ем, но и тем, насколько она комфортна: есть 
ли тепло и шумоизоляция, «умные» системы, 
как она спроектирована. Группа Аквилон, ко
торая строит ЖК на Крайнем Севере, учитыва
ет эти запросы и применяет инновационные 
разработки на практике.

Тихо, тепло и энергономично
Один из проектов компании — жилой комп
лекс «Аквилон SEVEN» в Северодвинске. При 
его возведении, как и при строительстве 
остальных ЖК, специалисты учли все важ
ные аспекты и сделали его максимально ком
фортным для жизни.

При проектировании и строительстве 
компания руководствуется концепцией Э4, 
которая основана на эргономике, энергоэф
фективности, экологичности и экономии. На
пример, в ЖК «Аквилон SEVEN» установлены 
передовые инженерные системы. Это автома
тизированный тепловой пункт с датчиками 
температуры, коллекторная бесстояковая 
разводка системы отопления с поквартир
ным учетом потребления теплоэнергии, двух
тарифные счетчики, что дает значительную 
экономию на коммунальных услугах. «Ум
ная» система inHOME автоматически собира
ет и передает показания «умных» счетчиков в 
приложении, а единый ключ smart key помо
гает открывать доступ в необходимые поме
щения. Все это дает жильцам существенную 
экономию как времени, так и бюджета —  
до 40%.

Большое внимание застройщик уделяет 
защите квартиры от шума. Сделать это мак
симально эффективно позволяет технология 
SOUNDSTOP. Она предполагает наделение 
полов дополнительным слоем и стяжкой не 
менее 80 мм, толщину межквартирных стен 
до 180 мм, перекрытий — до 300 мм. Кроме 
того, в самом доме установлены малошумные 
скоростные лифты и шумозащитные окна, 

что обеспечивает отличную звукоизоляцию.
Не менее важно, чтобы в квартире было не 

только тихо, но и тепло. Собственная техно
логия застройщика TermoS соответствует со
временным требованиям к сохранению тепла 
в суровом северном климате. При городском 
стандарте утеплителя 100130 мм здесь для 
цоколя и кровли применяется увеличенный 
слой утеплителя толщиной 180 мм. Благода
ря этому теплопотери здания снижаются на 
40%, что позволяет создать максимально 
комфортный и мягкий микроклимат в квар
тире и значительно снизить затраты на ото
пление. Кроме того, в каждой квартире ЖК 
«Аквилон SEVEN» установлены многокамер
ные стеклопакеты с селективным покрытием 
— это гарантирует превосходную теплоизо
ляцию и энергоэффективность.

При проектировании квартир застройщик 
также руководствовался принципом «разум
ных метров». В ЖК «Аквилон SEVEN» имеют
ся различные планировочные решения — от 
студий до «евротрешек» с балконами и лод
жиями с панорамным остеклением. Высота 
потолков составляет до 3 м. Все квартиры 

сдаются с предчистовой отделкой White Box, 
но можно дозаказать чистовую отделку в од
ном из трех цветовых решений: Sand, Terra 
или Graphite.

Облик города
Свои разработки Группа Аквилон использует 
и для помощи муниципальным властям. С 
2011 года компания участвует в городской 
программе развития застроенных террито
рий Архангельска, за это время удалось рас
селить порядка 30 домов аварийного жил
фонда. При этом для комфорта граждан 
возводятся не только дома, но и социальные 
объекты.

«Точечная застройка, имевшая место в 
Архангельске, ушла в прошлое — мы это 
прекрасно понимаем. И во всех наших но
вых проектах стараемся выдавать не только 
квадратные метры жилья, но и инфраструк
туру — детские сады, социальные и спортив
ные объекты: это необходимое условие раз
вития наших городов», — подчеркнул пред
седатель правления Группы Аквилон Алек
сандр Фролов.

Заботится компания и о том, чтобы все 
архитектурные проекты органично вписы
вались и преображали общий облик города. 
Например, за счет художественной подсвет
ки своих ЖК: приятное освещение есть в ЖК 
«RIVER PARK», «АКВИЛОН REKA», «О’БЕРЕГ», 
«АКВИЛONLINE» в Северодвинске.

Среди инвестиционных проектов за
стройщика — детсад в «Квартале 100» в Се
веродвинске. Сейчас там также идет стро
ительство городского парка.

Одним из знаковых достижений в обла
сти сохранения исторического наследия и 
культуры региона можно назвать редевелоп
мент памятника истории и архитектуры 
PIVZAVOD, над которым специалисты Груп
пы трудились на протяжении десяти лет. К 
работе подошли со всей ответственностью, 
ведь такие проекты играют особую роль в 
укреплении идентичности Архангельской 
области.

Кроме того, Группа Аквилон стала одной 
из первых частных компаний, которая произ
вела в Архангельске археологические работы, 
причем к работам были подключены специ
алисты профильного института Российской 
академии наук. На набережной Северной 
Двины в районе домов №4, к. 1 и №6, к. 1 на 
участке утраченного в советское время  
МихаилоАрхангельского монастыря  появи
лась благоустроенная территория для прогу
лок жителей и гостей Архангельска. Общий 
объем инвестиций в проект превысил  
10 млн рублей.

Группа Аквилон будет продолжать работу 
по развитию региона и сохранению его иден
тичности. При этом в своих проектах компа
ния опирается на современные тенденции и 
активно использует инновационные раз
работки. 

Технологии для жизни
Какие инновационные разработки используют застройщики 
при возведении ЖК на Крайнем Севере

Группа Аквилон  
г. Архангельск, 
ул. Попова, д.14 
https://arh.group-akvilon.ru

Александр РУСИНОВ

Д
о конца 2025 года должна заработать в 
полном объеме Государственная систе
ма фонового мониторинга состояния 
вечной мерзлоты Российской Федера
ции. Первый наблюдательный пункт 

открыли в мае 2023го на территории Ямало 
Ненецкого центра по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей среды в Салехар
де. Всего же сеть мониторинга будет вклю
чать 140 пунктов, производящих автоматиче
ские измерения температуры грунта на раз
ных глубинах.

Почему нашей стране необходимо сле
дить за своей мерзлотой, чем грозит прене
брежение особыми правилами строитель
ства и эксплуатации зданий в таких районах, 
«Стройгазете» рассказал председатель прав
ления Межрегионального союза проекти
ровщиков и архитекторов Сибири (Омск), 
заслуженный строитель России, кандидат 
технических наук Юзеф МОСЕНКИС.

Юзеф Матвеевич, не-
давно вы прочитали 

курс лекций в ше-
сти строительных 
вузах Сибири и За-
байкалья по специ-

фике строительства 
на вечной мерзлоте.

Да, и акцент в них сделан 
на моем опыте проектирования и строитель
ства на вечномерзлых грунтах, анализе при
чин деформаций зданий. В основе — матери
алы моей книги «Строительство на вечно
мерзлых грунтах Забайкалья: ошибки проек
тирования, строительства и эксплуатации 
зданий», изданной в начале 2024 года. В 
книге я постарался изложить результаты на
турных обследований зданий на вечно
мерзлых грунтах Забайкалья, которые про
водил с 1962 года по 2022й, поделиться 
опытом проектирования, отметить ошибоч
ные проектные решения (в том числе и мои), 
нарушения при строительстве, а также обра
тить внимание на важность грамотной экс
плуатации объектов в сложных мерзлотно 
грунтовых условиях.

Почему эта тема обострилась сегодня?
Она всегда была острой. Районы распро

странения вечномерзлых грунтов (ВМГ) за
нимают до 65% территории России, именно 
там «хранятся» основные наши природные 
богатства, и если мы понастоящему хотим 
развивать эти огромные территории, надо 
уметь строить и эксплуатировать сооружения 
в условиях ВМГ.

Это какое-то новое «умение»?
Нет. Опыта накоплено немало, так как 

именно Россию следует считать первопро
ходцем строительства на ВМГ, где создана 
проверенная практикой нормативная база. 
Первая универсальная идея «проветрива
емого подполья», обеспечившая прогресс 
строительного освоения районов вечной 
мерзлоты, была сформулирована еще в 1912 
году инженером В. П. Стаценко, а с 1939 года 
использование ВМГ в качестве оснований 
сооружений регламентировалось техниче
скими условиями, впоследствии замененны
ми на правила проектирования, разработан
ные «БАМпроектом».

Технические условия проектирования ос
нований и фундаментов на ВМГ (СН 9160), 
действовавшие в 19601966 годах, предусма
тривали четыре основных метода (принци
па) использования ВМГ в качестве основа
ний сооружений: I — без учета вечномерзло
го состояния грунтов основания; II — с сохра
нением вечномерзлого состояния грунтов 
оснований в процессе строительства и экс
плуатации; III — с допущением оттаивания 
вечномерзлых грунтов оснований; IV — с 
предпостроечным оттаиванием ВМГ основа
ния. На эти принципы во многом опираются 
и современные нормативы.

Считаю, что организации, которые берут
ся сегодня за проектирование и строитель
ство на ВМГ, должны изучать эти нормы, этот 

опыт. Хотя мерзлота коварна и регулярно 
подкидывает инженерам сюрпризы даже в 
ситуациях, когда вроде все тщательно прора
ботано. Тем более сейчас: в результате поте
пления мерзлота местами деградирует, вызы
вая изменение физикомеханических харак
теристик грунтов. Для России эта проблема 
наиболее болезненна: темпы потепления в 
ней в 2,5 раза превосходят среднеглобаль
ные, а на территории российской Арктики 
— в 3,7 раза.

Увеличение глубины протаивания сни
жает механическую устойчивость объектов 
капитального строительства на ВМГ. По 
подсчетам ученых, в мире к 2050 году 120 
тыс. зданий, 40 тыс. км дорог и 9,5 тыс. км 
трубопроводов могут оказаться под угрозой 
разрушения. В частности, это канадские 
авто магистрали, Трансаляскинский нефте
провод. В России в опасную зону попадают 
Воркута, Якутск, Норильск, объекты Аркти
ческой зоны.

Тщательное изучение опыта проекти-
рования и строительства на ВМГ при под-
готовке проектной документации — объ-
ективная необходимость?

Да, и это нужно делать для любых 
мерзлотно грунтовых условий. Ведь мерзлота 
мерзлоте рознь, и изучать надо опыт именно 
того района, где планируется строительство, 
а если опыта нет — проводить инженерно 
геологические изыскания как можно тща
тельнее и подробнее. В проектной докумен
тации должны быть приведены инженерно 
геологические разрезы, мерзлотные характе
ристики (объемный вес скелета грунта, сум
марная влажность, суммарная льдистость, 
криогенная текстура, коэффициенты оттаи
вания, сжимаемости и др.) и температура 
грунтов как в природном состоянии, так и в 
состоянии, предусмотренном на период экс
плуатации объектов. Для случаев примене
ния уже упомянутого «второго принципа» на 
разрезы также следует нанести очертания 
«чаши оттаивания» для расчетного срока экс
плуатации здания.

Как показала практика, достаточно про
двинутые для начала 1970х технические 
средства и методы инженерногеологических 
изысканий, методы проектирования, высо
кий технологический уровень производства 
строительных работ все равно не обеспечили 
высокой надежности объектов промышлен
ного и гражданского строительства в зоне 

БайкалоАмурской магистрали. Сказались 
недостаточный объем исследований, прямое 
перенесение опыта освоения площадок с ВМГ 
северных районов Сибири и Дальнего Восто
ка на зону БАМ без учета ее специфических 
геокриологических условий, ряд других оши
бок. Немаловажную роль сыграл и низкий 
уровень знаний в области инженерного 
мерзлотоведения специалистов, осущест
влявших проектирование и строительство 
магистрали, которые привлекались из других 
регионов страны, включая республики Закав
казья и Средней Азии.

В целом весьма проблематично надеяться 
на надежность расчетных обоснований при
нимаемых специальных конструктивных ме
роприятий. В случаях невозможности заме
ны земельного участка на более благоприят
ный по мерзлотногрунтовым условиям 
целе сообразно применить концепцию при
способления грунтов оснований к конструк
циям зданий.

Приспособление следует производить не 
только за счет предварительного оттаивания 
ВМГ, но и за счет их закрепления в целях 
улучшения физикомеханических свойств. 
Преимущество такого подхода в том, что ре
зультаты и эффективность этих мероприятий 
можно надежно проверить еще до начала 
строительства посредством контрольных  
инженерногеологических изысканий.

Все это обязательно должно находить 
адекватное отражение в сроках подготовки 
проектной документации, в контрактах на 
проектноизыскательские работы.

Выбор принципа строительства на ВМГ 
производится с учетом конкретных грун-
товых условий, но, возможно, есть и  
какие-то общие правила?

При строительстве по принципу I на за
строенных территориях необходимо учиты
вать тепловое влияние расположенных по
близости зданий и сооружений, выдерживая 
расстояния безопасности (мерзлотные раз
рывы) между объектами, возводимыми по 
различным принципам. Ширина разрыва 
определяется расчетом и должна составлять 
не менее 50 м. Полосы разрывов можно в 
дальнейшем использовать для транспортных 
магистралей и зеленых насаждений. За
стройку следует осуществлять группами зда
ний, в которых необходимо применять еди
ный принцип использования ВМГ в качестве 
оснований.

Учитывая глобальное потепление, как 
можно «подстраховать» работу проветри-
ваемого подполья, уберечь грунтовое ос-
нование от нежелательного оттаивания?

В этих целях рекомендуется применять 
системы, обеспечивающие устойчивость 
мерзлого состояния грунтов за счет есте
ственного холода, то есть термостабилиза
ции ВМГ. Есть горизонтальные трубчатые 
системы замораживания и температурной 
стабилизации — тип «ГЕТ», и их вертикаль
ный аналог — тип «ВЕТ». Устройство не тре
бует электроэнергии, автоматически дей
ствует в зимнее время за счет гравитации и 
разницы температур между грунтом и наруж
ным воздухом. Указанные системы — отече
ственные, разработаны в Тюмени НПО «Фун
даментстройаркос».

Нормальная работа сооружения на ВМГ 
зависит от правильности его эксплуата-
ции?

Безусловно. И в многолетней практике я 
встречался с частыми случаями нарушений: 
когда, например, вентиляционные продухи 
наглухо закрывают, «чтобы холод на первые 
этажи не шел». Последствия понятны: меня
ется схема теплового взаимодействия здания 
с грунтами основания, что приводит к дефор
мациям.

На самом деле уже давно существуют доку
менты, на которые следует ориентироваться: 
«Инструкция по эксплуатации жилых зданий 
в северной климатической зоне» (Москва, 
1986) и «Рекомендации по контролю за 
устойчивостью зданий и сооружений на отта
ивающих ВМГ Забайкалья» (Якутск, Инсти
тут мерзлотоведения СО АН СССР, 1988). 
Правила эксплуатации изложены также в «Ре
гиональных технических рекомендациях по 
проектированию и строительству на мерзлых 
грунтах в Забайкалье» (ОмскЧита, 2007), и в 
«Предложениях по организации мерзлотной 
службы в городах и крупных населенных пун
ктах РСФСР» (Госстрой СССР, 1976).

В составе проектносметной документа
ции необходимо разрабатывать раздел по 
эксплуатационному содержанию объектов, 
возводимых на ВМГ и морозоопасных грун
тах. В нем должны присутствовать чертежи 
устройства реперов и стенных марок для ни
велирования, а также устройства термо
метрических скважин.

Для надежной эксплуатации сооружений 
на ВМГ рекомендуется в таких регионах, как 
Забайкальский край, создать специальный от
дел мерзлотного надзора, а в целях опре
деления надежности принятых проектных ре
шений — сформировать профильные эксперт
ные комиссии при региональных Минстроях.

Цена ошибки — разрушение
Как правильно проектировать 
и строить на вечной мерзлоте

РОССИЙСКАЯ АРКТИКА:  ПЕРСПЕКТИВЫ И ПРИОРИТЕТЫ
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Владимир ЧЕРНОВ

Российская Арктика — это 5 млн кв. км, почти 
20 тыс. км морской границы. В 250 населен
ных пунктах за Полярным кругом проживают 
около 2,5 млн человек. Объем финансирова
ния на реализацию программы «Социально 
экономическое развитие Арктической зоны 
Российской Федерации в 20252027 годах» со
ставит более 26 млрд рублей.

Вопросы технологического 
освоения Заполярья и Се

верного морского пути 
«Стройгазета» обсудила 
с генеральным дирек
тором ГК «ИНТЕР

БЛОК», доктором тех
нических наук Олегом 

БОГОМОЛОВЫМ.

Олег Владимирович, ваша компания ра-
ботает на российском рынке 28 лет, в по-
следние годы активизировав поставки 
энергомашиностроительной продукции 
собственного производства в северные ре-
гионы страны. Чем это вызвано?

Объективными причинами. За Полярным 
кругом существенно возрастают добыча и 
комплексное освоение природных ресурсов: в 
арктической кладовой — гигантские запасы 
нефти, газа, угля, руд цветных и редко
земельных металлов. Развиваются горнодобы
вающая промышленность и строительство 
жилья, особенно в Мурманской и Архангель
ской областях, Красноярском крае, Республи
ках Саха (Якутии) и Коми. Растет выпуск про
дукции судостроительных заводов, ускорен

ными темпами вводятся в строй отечествен
ные ледоколы, превосходя по количеству и 
своим возможностям все иностранные ледо
кольные суда вместе взятые. Нарастает актив
ность грузовых перевозок по Северному мор
скому пути. Освоение Арктики невозможно 
без разработки новых эффективных современ
ных технологий и их ускоренного внедрения в 
повседневную практику. Научнопроизвод
ственная деятельность Группы «ИНТЕРБЛОК» 
направлена на решение критически важных 
задач освоения Арктической зоны — обеспе
чение технологического суверенитета страны, 
разработку и ускоренный вывод на рынок пе
редовой отечественной продукции.

Какое участие принимает компания в 
освоении Северного морского пути?

Ежегодно в стране — на суше и воде — про
исходит более 10 тыс. разливов при добыче, 
транспортировке и хранении нефти и нефте
продуктов, что приносит непоправимый вред 
здоровью людей и природе. Ученые и специ
алисты ГК «ИНТЕРБЛОК» разработали техно
логию ликвидации аварийных разливов не

фтепродуктов на ледовой поверхности мор
ских и речных акваторий, получили патент на 
изобретение и развернули серийное произ
водство. Уникальной особенностью техноло
гии является способность парогенераторов 
работать на морской воде в чрезвычайных си
туациях. В настоящее время в рамках государ
ственного заказа завершаются работы по под
готовке к отгрузке изготовленного оборудова
ния на судостроительные заводы «Янтарь», 
Зеленодольский завод имени А. М. Горького и 
турецкой судоверфи Sefine для установки и 
эксплуатации на судах аварийноспасатель
ной службы Северного морского пути. 

Зима в северных широтах продолжается 
более полугода. Какую продукцию вы гото-
вы поставлять по «зимнему сценарию»?

Низкие температуры воздуха снижают про
изводительность труда при перевозке и раз
грузке сыпучих материалов. Для предприятий 
горнорудной промышленности и строитель
ного комплекса разработана технология раз
морозки насыпных грузов (руды, щебня, угля 
и др.), перевозимых в железнодорожных полу

вагонах, обеспечивающая кратное сокраще
ние времени разгрузки и повышающая оборот 
подвижного железнодорожного состава. Для 
предприятий ЖКХ разработана конструкция 
парогенератора на автомобильном шасси для 
разморозки грунта и выполнения аварий
носпасательных работ на тепловых сетях в 
условиях вечной мерзлоты. В декабре 2024 
года оборудование изготовлено и поставлено 
в Сургутское городское муниципальное уни
тарное предприятие «Горводоканал» Хан
тыМансийского автономного округа. Обе тех
нологии защищены патентами.

Мы готовы организовать поставки уникаль
ных отопительных блочномодульных котель
ных «ИНТЕРБЛОК». Их основные преимуще
ства: не требуют строительства фундаментов 
(что важно в условиях Заполярья), нет дымо
вых труб, нет выбросов вредных веществ в ат
мосферу, имеют автоматизированную погодо
зависимую систему регулирования мощности 
и дистанционного управления работой тепло
агрегатов. Ключевое преимущество — беспре
цедентно высокий КПД (97%) и соответству
ющее уменьшение стоимости 1 Гкал тепла.

Отмечу важное технологическое достиже
ние всех разработок Группы «ИНТЕРБЛОК»: 
уникальные конструкторские решения обес
печивают 34кратную экономию энерго
ресурсов по сравнению с традиционными кот
ловыми технологиями и имеют неоспоримые 
экологические преимущества.

Российская Арктика вступила в период 
грандиозных перемен, и мы настроены уча
ствовать в реализации самых амбициозных 
проектов.

123592, г. Москва,
ул. Кулакова, д. 20, стр. 1Б

+7 (903) 728-92-93
info@interblock.ru
www.interblock.ru

Андрей КОСТЕНЕЦКИЙ

Создать на Ямале лучшую территорию дет
ства — один из приоритетов работы губерна
тора ЯНАО Дмитрия Артюхова. Строитель
ство новых школ решает задачи национально
го проекта «Образование». По поручению гла
вы региона округ прирастет 25 новыми обще
образовательными учреждениями, за шесть 
лет на Ямале их построено 14. Так, в Ноябрь
ске возводят школу с бассейном, рассчитан
ную на 1 200 детей, а также две школы для 
учеников начальных классов на 500 мест каж
дая; в Салехарде строят школу на 1 275 мест с 
бассейном.

Эти процессы идут в тесной увязке с реали
зацией государственных программ — обу
стройством Арктических территорий, где осо
бое внимание уделяется развитию городов и 
поселков северных широт, в которых будут 
осуществляться проекты, обеспечивающие 
ключевые задачи в области экономики.

В освоении строителями зоны Арктики 
нужны особые материалы и технологии, со
звучные природным и климатическим усло
виям региона. Такие, например, есть у извест
ного бренда КНАУФ — эффективные и 
высоко технологичные решения, в том числе 

для строительства образовательных и меди
цинских объектов. Есть и примеры успешно 
реализованных проектов: для возведения 
школы в Салехарде компания поставила вла
гостойкие цементные плиты КНАУФАквапа
нель (80 тыс. кв. м), КНАУФПрофиль (180 
тыс. кв. м), минеральную вату КНАУФИнсу
лейшн и сухие строительные смеси.

Как рассказал руководитель службы корпо
ративных коммуникаций «КНАУФ ГИПС» Лео
нид Лось, в 2025 году бизнес компании насчи
тывает 20 производственных предприятий, 
выпускающих широкий ассортимент продук
тов для высокотехнологичного строитель
ства, — листовые материалы на основе гипса 
и цемента, элементы каркаса из металла, 
тепло изоляцию на основе минеральной ваты 
и пенополистирола, полный спектр продук
ции для штукатурных работ, в том числе меха
низированных.

Леонид Лось сообщил, что сырье для про
изводства экологически чистых материалов 

для внутренней отделки — природный гипсо
вый камень — поставляет на предприятия в 
том числе карьер на месторождении «Глубо
кое» Архангельской области: с 2008 года с 
горнодобывающего комплекса было отгруже
но более 11 млн тонн гипсового камня. Ос
новные потребители добытого сырья — це
ментные и гипсовые предприятия Северо 
Западного региона России. Предприятие ока
зывает помощь социальным и некоммерче
ским учреждениям: в поселке Светлом Холмо
горского района для МБОУ «Светлозерская 
средняя школа» закуплено оборудование для 
организации обучения детейинвалидов, 
приобретен инвентарь для дома культуры и 
детской спортивной площадки.

Компания настроилась на решение 
экстра ординарных задач в местах с действи
тельно суровым климатом. Речь идет об уча
стии в создании нового зимовочного ком
плекса антарктической станции «Восток», 
разработанного авторским коллективом ком

пании «Запсибгазпром». Здесь зимой темпе
ратура опускается до 89°С, летом поднимает
ся до 36°С. Однако, несмотря на экстремаль
ные климатические условия, в которых пред
стоит работать зимовочному комплексу, вну
три станции поддерживается оптимальная 
для проживающих температура — в помеще
ниях можно ходить в футболках.

Для создания комфортных условий компа
ния КНАУФ направила лучшие разработки 
последних лет. Для отделки стен, потолка и 
пола использовались цементные плиты АКВА
ПАНЕЛЬ, отличающиеся высокой прочностью 
и не меняющие своих геометрических пара
метров, что важно при эксплуатации ком
плекса.

«Мы не боимся уникальных 
проектов в северных и 

южных широтах, специ
алисты компании по
могают в поиске опти
мальных решений по
ставленной задачи, 

консультируют при про
ектировании объектов, 

организуют нужные испыта
ния конструкций со своими материалами», 
— резюмировал Леонид Лось.

Навстречу 
переменам
Группа «ИНТЕРБЛОК» 
выбирает арктический путь

В едином ключе
Продукты и технологии для Арктического региона

Беседовал Антон МАСТРЕНКОВ

С
троительная отрасль России пережива
ет цифровую и нормативную трансфор
мацию. Главная цель этих преобразова
ний — повышение эффективности тру
да и сокращение инвестиционно 

строительного цикла. Как проходит процесс 
перевода нормативной базы в машиночитае
мый формат, какие перспективы у стального 
и модульного строительства, рассказал в ин
тервью «Стройгазете» директор Федерально
го центра нормирования, стандартизации и 
технической оценки соответствия в стро
ительстве (ФАУ «ФЦС») Андрей КОПЫТИН.

Андрей Викторович, с 
какими итогами Центр 

закончил минувший 
год?
Главным ориентиром в 
нашей работе является 

достижение целей 
«Стратегии развития 

строительной отрасли до 
2030 года» в области совершенствования сис
темы технического регулирования.

Поэтому, конечно, самым значимым собы
тием стало вступление в действие в сентябре 
2024 года изменений в Технический регла
мент о безопасности зданий и сооружений. 
Расширена доказательная база техрегламента 
— теперь это не только СП и ГОСТы, но и ино
странные стандарты, стандарты организа
ций, которые прошли экспертизу в установ
ленном порядке в профильном техническом 
комитете по стандартизации, и регистрацию 
в Фонде стандартов.

Такой подход дает возможность упрощен
но внедрять инновационные материалы, при
менять нестандартные решения и передовые 
технологии.

Каких результатов добился Центр в сфе-
ре цифровизации?

Главное достижение — запуск на базе ин
формационной цифровой системы «Строй
комплекс.РФ» цифрового реестра, содержа
щего 115 тысяч требований в строительстве. 
Это важный шаг для цифровизации всей стро
ительной отрасли: теперь в одном месте со
браны все требования, относящиеся к различ
ным этапам строительства — от изысканий 
до демонтажа. Следующий этап — перевод 
этих документов в машинопонимаемый фор
мат к 1 марта 2026 года. Это значительно 
упростит работу всех участников строитель
ства, позволит сократить инвестиционно 
строительный цикл и минимизировать коли
чество накладок, возможных конфликтов или 
несоответствий в проектах.

А как происходит унификация норма-
тивной базы?

Эта работа — прямое продолжение процес
са цифровизации. Надо понимать, что пере
вод требований в машинопонимаемый фор
мат так или иначе приведет к тому, что часть 
документов будет видоизменяться в зависи

мости от того, как их воспринимает машина. 
Пока мы этих коллизий не видим, нам кажет
ся, что все понятно. Но машина нашу привыч
ную терминологию, скорее всего, восприни
мать не сможет. Поэтому, думаю, в процессе 
этого перевода мы придем к единой термино
логии, утвердим ее и после этого начнем сис
тематизировать и унифицировать.

В последнее время правительство ак-
тивно стимулирует развитие Дальнего Вос-
тока, северных регионов и других удален-
ных территорий. Есть ли какие-то специ-
альные решения для строительства в тех 
условиях?

Действующая нормативная база позволяет 
осуществлять строительство в этих регионах с 
применением любых материалов, которые 
там доступны. При этом мы понимаем, конеч
но, что уникальность этих регионов требует 
особых подходов. Так, с момента старта про
грамм развития регионов в 2018 году  
было проведено порядка 50 научно 
исследовательских работ, по результатам ко
торых были скорректированы и актуализиро
ваны несколько десятков нормативных доку
ментов. И мы, безусловно, продолжим работу 
в этом направлении, в первую очередь для 
обеспечения строительства на вечномерзлых 
грунтах, в том числе с применением передо
вых материалов и технологий.

Кстати, каковы перспективы у стально-
го строительства?

Надо признать, мы пока не видим значи
тельного увеличения возведения жилья или 
общественных зданий из металла, хотя граж
данское строительство является перспектив
ным сектором для расширения применения 
стали. По оптимистичному сценарию отрас
левых аналитиков, эта доля может быть уве
личена на 7% к 2030 году.

ФАУ «ФЦС» ведет активное развитие нор
мативной базы, реализуются меры в рамках 
«дорожной карты»: проводятся испытания и 
исследования, а по итогам этих работ мы уже 
корректируем своды правил и стандарты. Они 
направлены на оптимизацию рабочих про
цессов, экономическую целесообразность 
строительства с применением металлокон
струкций.

Произошли ли в ушедшем году измене-
ния в нормировании модульного стро-
ительства?

В ноябре вступил в силу ГОСТ на класси
фикацию модульных зданий и конструкций, 
сейчас мы завершаем разработку свода пра
вил для проектирования модульных зданий 
и сооружений. Более того, уже внесли доста
точно много поправок в действующие нор
мативы, которые касаются возможности 
проектирования и строительства спортив
ных сооружений, зданий полицейских 
участков, объектов медицины. Пока посмо
трим, как будет действовать и применяться 
этот ГОСТ, кто и как после вступления свода 
правил в силу будет им пользоваться и как 
остальной рынок подтянется под эти стан
дарты. В настоящее время из масштабных 
проектов только «Монарх» завершает мон
тажные работы на своем первом многоквар
тирном жилом доме из крупноблочного же
лезобетонного модуля. Но уверен, что у мо
дульной технологии хорошие перспективы, 
учитывая разнообразные области ее приме
нения.

Сегодня по всей стране активно стро-
ятся различные транспортные сооруже-
ния. Есть какие-либо ноу-хау для ускоре-
ния работ по таким объектам?

Главным образом стандарты для дорож
ной отрасли разрабатывает технический ко
митет Минтранса. В нашей части мы завер
шили актуализацию свода правил по стро
ительству аэродромов, которая позволяет 
использовать новую технологию строитель
ства взлетнопосадочной полосы с примене
нием алюминиевых плит.

Планируем учесть в нормативной базе 
результаты исследований для проектирова
ния аэродромов и посадочных площадок с 
покрытиями облегченного типа. Это акту
ально в том числе при строительстве в труд
нодоступных районах Арктики, Сибири и 
Дальнего Востока.

Серьезный и, безусловно, важный сег-
мент работы — испытания пригодности. 
Расскажите об их проведении в 2024 году.

Всего в прошлом году мы выдали 190 тех
нических свидетельств на стройматериалы, 

изделия и комплектующие. Большая часть 
оценок пригодности — примерно половина 
— приходится на компоненты фасадных сис
тем и конструкций; остальное — герметики, 
утеплители и различные системы креп
ления.

Надо сказать, сам инструмент проведе
ния испытаний пригодности зарекомендо
вал себя очень хорошо, мы получаем пози
тивную обратную связь от производи
телей.

Более того, мы анализируем поступаю
щие обращения и, как только накапливается 
достаточное количество повторов, формиру
ем государственные стандарты. Так, сейчас в 
разработке четыре ГОСТа на различные ви
ды крепежных изделий. Когда они вступят в 
действие, производителям станет легче: им 
можно будет просто ориентироваться на эти 
стандарты при производстве и испытании 
своей продукции.

А есть конструкции из каких-то экзоти-
ческих стран?

Нет, все стандартно: это стратегические 
партнеры из стран Ближнего Востока и 
Азии, но продолжают поступать на испыта
ния и европейские материалы, возрастает 
количество заявок по товарам из Китая. По
этому в перспективе, учитывая наше все
стороннее сотрудничество, думаю, их на 
рынке станет еще больше.

Расскажите о планах работы Центра на 
2025 год.

Мы продолжим работу по переводу требо
ваний и в машиночитаемый, и в машино
понимаемый формат — это сегодня задача 
номер один. Не теряет своей актуальности и 
работа в сфере энергоэффективности и энер
госбережения. В ближайшее время необхо
димо выработать критерии для расчета 
удельных годовых расходов электрической 
энергии на общедомовые нужды МКД, на 
кондиционирование, определение показате
лей удельных годовых расходов тепловой 
энергии на горячее водоснабжение. Все это 
необходимо для корректного определения 
удельной величины расхода энергетических 
ресурсов в здании и класса энергетической 
эффективности.

И, конечно, будем продолжать развивать 
нормативную базу, в том числе для повыше
ния качества городской среды, внедрения 
новых строительных материалов и изделий, 
деревянного и модульного строительства. 
Также планируем расширять сотрудниче
ство в области технического регулирования 
на пространстве ЕАЭС, с дружественными 
странами, в том числе с Китаем.

Ирек ФАЙЗУЛЛИН,  
министр строительства 
и ЖКХ РФ:
«Развитие Арктики 
является одним 
из значимых 

направлений 
для строительной 

отрасли. Новая стратегия 
определяет Арктическую зону 

Российской Федерации в качестве 
одного из макрорегионов страны.  
В этой связи актуальными 
и значимыми являются решения, 
позволяющие увеличить объемы 
жилищного строительства и обеспечить 
устойчивое сокращение непригодного 
для проживания жилищного фонда 
на территории криолитозоны 
и Арктической зоны. Массовая 
застройка многих арктических городов 
велась довольно давно, и сейчас 
большинство из них нуждается 
не в точечной, а именно в комплексной 
модернизации, предполагающей 
обновление жилых, социальных, 
спортивных, культурных объектов, 
дорог, инженерных коммуникаций, 
формировании комфортной городской 
среды. Все это необходимо выполнять 
на основе современных стандартов»

Компьютерный 
язык стройки
Цифровизация затрагивает  
различные сферы отрасли, 
в том числе нормативную базу

«РОССИЙСКАЯ АРКТИКА: ПЕРСПЕКТИВЫ И ПРИОРИТЕТЫ»РОССИЙСКАЯ АРКТИКА:  ПЕРСПЕКТИВЫ И ПРИОРИТЕТЫ
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ЦИФРОВИЗАЦИЯ ТИМ

Василиса БЕЛОВА

К
ачественное программное обеспече
ние (ПО) для многих отраслей эконо
мики является основой производствен
ных процессов, в том числе и для стро
ительства. После ухода с рынка зару

бежных компаний эту нишу заняли россий
ские разработчики, предложившие различ
ные решения для предприятий, занятых в 
жизненно важных для обеспечения благо
получия населения сферах. Так, компания 
«НордЭнергоИнжиниринг» из СанктПетер
бурга, занимающаяся проектированием 
энергообъектов, смогла успешно внедрить 
технологии информационного моделирова
ния (ТИМ) на основе отечественного ПО.

Решение найдено
ООО «НордЭнергоИнжиниринг» (НЭИ) бы
ло основано в 2019 году как проектное под
разделение АО «Силовые машины». Ее учре
дителем является компания ООО «Норд
ЭнергоГрупп», занимающаяся управлением 
энергомашиностроительными и электротех
ническими активами «Севергрупп».

Головной офис компании находится в 
СанктПетербурге, в Иванове — обособлен
ное подразделение. В штате НЭИ трудятся 
130 квалифицированных сотрудников, их 
основная задача — осуществление проект
ной деятельности на всех стадиях строитель
ства и реконструкции энергообъектов (элек
тростанций, котельных, промышленных 
предприятий, инженерных систем) от разра
ботки концепции и техникоэкономического 
обоснования до выполнения полного цикла 
проектирования и авторского надзора за хо
дом строительства.

Поиск оптимального отечественного ПО, 
которое позволит качественно решать все 
необходимые задачи, в том числе по 3D 
моделированию проектируемых объектов, 
НЭИ начало еще в 2021 году. Специалисты 
выполнили анализ рынка и остановились на 
программном комплексе Model Studio CS, 
разработанном АО «СиСофт Девелопмент» 
(ГК «СиСофт»). Критерии выбора ПО — ком
плексность решения, минимальное время 
обучения сотрудников работе с каждым мо
дулем на начальном этапе внедрения  
(34 дня), наличие привычного интерфейса, 
основанного на платформе nanoCAD, с кото
рым сотрудники имели дело ранее.

Помощь в фоновом режиме
Ввод нового программного комплекса было 
решено проводить в несколько этапов: пер
вый пилотный объект из 3Dмодели запу
стить в 2022 году, в 2023м — еще не менее 
трех, а полный переход на трехмерное про
ектирование предполагалось завершить к 
2024 году. Чтобы реализовать эти задачи, 
НЭИ закупило ряд модулей комплекса Model 
Studio CS: Model Studio CS Технологические 
схемы, Model Studio CS Трубопроводы, Model 
Studio CS Строительные решения,  
Model Studio CS Водоснабжение и кана
лизация, Model Studio CS Кабельное хозяй
ство, Model Studio CS Отопление и вентиля
ция, CADLib Модель и Архив.

Кроме того, чтобы осуществить переход 
на новое отечественное ПО и освоить трех
мерное моделирование, НЭИ обратилось за 
помощью к компанииинтегратору  
«РОМБИТ», которая более десяти лет специ
ализируется на импортозамещении, кон
сультирует и оказывает помощь в подборе и 
закупке отечественного софта, выполняет 
экспертные оценки, проводит обучение по 
эксплуатации программных продуктов и баз 
данных. Услугами компании пользуются 
специалисты из разных сфер деятельности 
— от бухгалтерского учета и офисного ме
неджмента до транспорта и электроснабже
ния. При этом корпоративные стандарты в 
каждой конкретной организации создаются 
с учетом ее потребностей, на основе собран
ных данных и по итогам внедрения пилотно
го проекта.

Внедрение комплекса Model Studio CS в 
НЭИ проходило в несколько этапов. Обще
ние пользователей со специалистами  

«РОМБИТ» осуществлялось в специальном 
приложении в фоновом режиме. Сперва ин
тегратор провел аудит всех ресурсов, затем 
обучил сотрудников работе с новым про
граммным обеспечением. Также была про
ведена подготовка систем общих данных 
для пилотного проекта и собственно выпол
нение пилотного проекта. После этого на 
основе всех полученных сведений совмест
но с сотрудниками НЭИ эксперты создали 
стандарты и регламенты организации, на 
которые необходимо опираться в дальней
шем. На последнем этапе запустили ПО в 
промышленную эксплуатацию. Всего за все 
время специалисты «РОМБИТ» выполнили 
более 100 задач.

Учесть все нюансы
Четкая последовательность действий позво
лила добиться оптимального результата и 
успешно внедрить Model Studio CS на пред
приятии, отметила во время конференции 
ТИМИ, прошедшей осенью 2024 года, веду
щий инженер тепломеханического отдела 
проектирования ТЭС НЭИ Анастасия Кожа
рова. На момент проведения конференции 
специалисты НЭИ создали в системе Model 
Studio CS трехмерные информационные мо
дели для шести объектов реконструкции 
турбоустановок и двух общестанционных 
объектов. На их основе была выпущена ра
бочая документация, благодаря чему работа 
активно ведется еще на несколько объектах.

Кроме того, «успешная реализация про
екта зависит от знаний и навыков сотрудни

ков самого предприятия, которое хочет вне
дрить у себя комплекс Model Studio CS», 
уверена Анастасия Кожарова. Например, 
важно, чтобы инженерыпроектировщики 
имели опыт использования трехмерного 
программного обеспечения, поскольку по
сле освоения Model Studio CS на базовом 
уровне им придется изучать его углубленно 
и сравнивать с аналогичным уже знакомым 
им ПО. В отдельную группу можно выделить 
специалистов, которые проявили актив
ность и добились успеха в 3Dмоделирова
нии: после обучения они станут опорой 
компании по внедрению нового ПО и смо
гут координировать процессы внутри орга
низации.

Ответственно стоит отнестись и к аудиту 
— проверить парк компьютеров на соответ
ствие рекомендуемым «СиСофт Девелоп
мент» системным требованиям, проанали
зировать взаимодействие между отделами, 
внутреннюю нормативную документацию, 
штатное расписание, отметила Анастасия 
Кожарова.

Также важно правильно выбрать объект 
для выполнения пилотного проекта: он не 
должен быть технологически сложным или 
обладать уникальными характеристиками. 
При выполнении «пилота» необходимо за
действовать все специальности, а участни
кам предоставить комфортные сроки проек
тирования, считает Анастасия Кожарова. 
Чтобы все прошло успешно, она рекомендо
вала взять сразу два объекта: например, 
один «поднять» из 2D, что позволит отрабо

тать и закрепить приобретенные навыки 
3Dмоделирования, а второй выполнять  
«с нуля» — это поможет построить эффектив
ное взаимодействие со смежными отделами.

Плюсы и минусы
Специалисты НЭИ высоко оценивают осо
бенности программного комплекса Model 
Studio CS. По их словам, важным моментом 
является то, что это полностью русифициро
ванный продукт, обладающий функциона
лом, способным заменить западные анало
ги. Он имеет широкие возможности на
стройки шаблона под требования компании. 
Так, пользователи могут оперативно обме
ниваться данными по реализуемым проек
там между отделами, сравнить имеющиеся 
схемы, а документация формируется с помо
щью CADLib Проект и доступна любому 
участнику проектирования, без лишних за
просов.

Также в компании отметили и некоторые 
недоработки. Это, к примеру, сложности, 
возникающие при настройке профилей для 
специфицирования и профилей преднастро
енных проекций, а также при простановке 
размеров. Кроме того, по мнению сотрудни
ков НЭИ, возможности Model Studio CS не 
позволяют проставлять KKSкод на части 
трубопровода: изменения происходят либо 
на всем трубопроводе, либо не происходят 
вовсе. Об этих проблемах компания сообщи
ла разработчику, который, в свою очередь, 
пообещал исправить недочеты и доработать 
функционал в следующих релизах.

От «пилота» до «взлета» 
Как российские компании переходят на отечественное ПО

Алексей ЩЕГЛОВ

Государственная информационная система 
жилищнокоммунального хозяйства (ГИС 
ЖКХ) активно развивается, пополняется но
выми функциями и становится все более по
лезным инструментом как для граждан, так 
и для профессионалов отрасли.

Как сообщил замминистра строительства 
и ЖКХ РФ Константин Михайлик, в тестовом 
режиме запущена открытая часть нового 
портала ГИС ЖКХ. Ее от прежней редакции 
отличает несколько моментов. Вопервых, 
обновленная версия содержит только часть 
информации, которая ранее была доступна 
неавторизованным пользователям, и пред
полагается, что несколько позже ее дополнят 
другими данными (реестрами, аналитикой, 
обучающими материалами). Вовторых, не 
только улучшен дизайн портала, но и внесе
ны сущностные изменения. Например, но
вый вид получила информация о домах, и 
теперь пользователь, введя свой адрес в по
иске на главной странице, сможет сразу пе
рейти к карточке дома, где представлены 
ключевые технические характеристики зда
ния и сведения об обслуживающих его орга
низациях.

По словам гендиректора АО «Оператор 
информационной системы» Владислава Ко
лесникова, ведущиеся доработки, включая 
изменения интерфейса, направлены на то, 
чтобы сделать новый портал удобным и для 
жителей, и для специалистов.

«Доработки мы проводим в несколько эта
пов. В настоящее время мы изучаем обрат
ную связь от каждого пользователя с тем, 

чтобы своевременно внести нужные коррек
тировки», — подчеркнул Владислав Колесни
ков, добавив, что оценить новую версию и 
оставить свои предложения можно по кноп
ке «Пройти онлайнопрос» внизу главной 
страницы нового портала.

Профессиональные пользователи ГИС 
ЖКХ отмечают, что за 10 лет эксплуатации 
систему не удалось избавить от ряда су
щественных недостатков. В частности, 
имеет место неудобство использова
ния и плохое качество раскрываемой 
информации, сервисы не продуманы и 
т. д. Например, через ГИС ЖКХ можно пе
редать показания по приборам учета, но эта 
услуга не стала популярной, так как показа
ния просто не учитываются.

«Оператор информационной системы 
ГИС ЖКХ — в частных руках, так что вся сис
тема лишь номинально теперь называется 
государственной. Вероятно, потому и не мо
гут навести порядок с интерфейсом и всем 
остальным», — сожалеет юрист ЖКХ, член 
экспертного совета Ассоциации професси
ональных управляющих недвижимостью 
«Р1» Павел Кузнецов.

Вместе с тем, он согласен, что некоторый 
прогресс с точки зрения изменения ГИС к 
лучшему есть. Особенность ГИС ЖКХ в том, 
что она изначально задумывалась одновре
менно для государственных и бизнесзадач, 
а также для частных нужд граждан. И сей
час, обновив версию, Минстрой сделал ее 
более ориентированной на потребителя — 
по аналогу с приложением Госуслуги.Дом.

«Новая версия портала имеет ограни
ченный, но заведомо потребительский ха
рактер. Может быть, ее доработают и до 
решения экономических задач, но пока мы 
все в цеху остаемся на старой версии ГИС 
ЖКХ и работаем с ней», — заявил «Строй
газете» эксперт.

Он также признал, что в последние годы 
диапазон задач, решаемых с помощью ГИС 
ЖКХ, расширился, и постепенно стали го
ворить про необходимость раскрытия ин
формации в системе в полном объеме. Так
же теперь речь идет об интеграции ГИС 
ЖКХ с рядом других информационных сис
тем по принципу жизненного цикла объек
та: строительство, эксплуатация, капиталь
ный ремонт и снос. Отсюда и наполнение 
системы разной информацией. И сейчас 
новый портал, по сути, скопировал в себя 
ту информацию, что уже есть в ГИС ЖКХ, 
просто ее уже легче получить и не нужно 
так долго и сложно «выуживать», как  
прежде.

Однако до совершенства еще далеко. По
этому пользователи и эксперты надеются, 
что совершенствование ГИС ЖКХ будет 
продолжено, и готовы принять в этой рабо
те личное участие. «Я бы очень хотел, чтобы 
при АО  «Оператор информационной систе
мы» был какойто общественный или экс
пертный совет и в нем были представители 
нашего цеха. И чтобы нас слушали и слы

шали. Потому что та же доработка систе
мы онлайнголосований — это совер

шенный позор «Оператора», который 
или не умеет, или, что еще хуже, не 
хочет решать этот вопрос под задачи 

цеха», — заключил Павел Кузнецов.

Ближе  
к людям  
Обновленная версия ГИС 
запущена в тестовом режиме

Организации жилищно-
коммунального хозяйства  

на постоянной основе 
взаимодействуют с системой 

уже более 10 лет. ГИС ЖКХ 
продолжает активно 

насыщаться данными, а число 
пользователей системы уже 

превысило 11 млн человек

Константин МИХАЙЛИК,
замминистра строительства 

и ЖКХ РФ:
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Оксана САМБОРСКАЯ

В городе Иннополисе в Республике Татарстан 
завершилось строительство первой очереди 
«Квартала Ю» — нового жилого кластера. 
Проект в духе современной европейской ар
хитектуры разработан в коллаборации двух 
московских бюро: Т+Т Architects и HADAA. 
Территория застройки занимает 8,42 гектара 
между улицами Парковой и Спортивной. 
Жилье в новом квартале предназначено для 
продажи как сотрудникам научных центров 
и компанийрезидентов, так и всем, кто при
нял решение переехать в Иннополис.

После завершения строительства ком
плекса на территории разместятся 12 урбан 
блоков, в том числе городских вилл. Всего в 
«Квартале Ю» будут жить 7 тыс. человек.

Первая очередь строительства состоит из 
семисекционного многоквартирного дома 
высотой от 5 до 7 этажей и двух урбанвилл в 
парке. Побразное секционное здание фор
мирует фронт застройки главной улицы и 
внутриквартальных проездов. Двор открыт 
на парковую зону, выступающую в роли рек
реационного ядра всего квартала, а кварти
ры на первых этажах оборудованы отдель
ным входом с улицы. Внутри квартала орга
низована парковая зона, проложен пешеход
ный бульвар, сформирована мультифункци
ональная общественная и коммерческая  
инфраструктура.

В квартале также построены две отдель
ные урбанвиллы с различными типами пла
нировок: с двухуровневыми квартирами и 
помещениями под ретейл. Торговая функция 
вынесена на общественную миниплощадь, 
формируемую секционными домами и ур
банвиллой.

Визуальное разнообразие застройки до
стигается за счет сочетания нескольких фа
садных паттернов по фронту, отличающихся 
друг от друга размером окон, формой балко
нов и облицовочными материалами. Основ
ные отделочные материалы — кирпич, клин
керная плитка, металлические элементы и 
детали. Фактурный кирпич разработан по 
авторским эскизам бюро HADAA.

Дворы расположены над паркингом, что 
позволило образовать эффектный геопла
стичный пейзаж с трехуровневым озелене
нием. На первом ярусе созданы композиции 
из полевых трав, злаков и цветов, на втором 
высажены кустарники, а на третьем — дере
вьякрупномеры на рукотворных холмах. 
Приквартирные террасы, оформленные 
можжевельником, горной сосной и барбари
сом, отделены от пешеходных дорожек широ
кой полосой озеленения.

В глубине квартала на расстоянии 100 м 
от улицы проложен бульвар, ставший цен
тральной осью пешеходной инфраструктуры 
района. Он огибает жилые дома, окружая их 
плотной стеной хвойных и лиственных де
ревьев.

Между урбанвиллами проложен основной 
пеший маршрут, разделяющий бульвар на две 
отдельные функциональные зоны. Первая — 
рядом с секционными домами — насыщена 
площадками для активного отдыха и занятий 

спортом, а вторая — со стороны проезда — 
предназначена для тихих прогулок. Растения 
для озеленения выбраны на основе дендро
экспертизы с целью создания пейзажа, при
влекательного в любое время года.

Отдельное внимание уделено внутренним 
улицам между секционными домами, веду
щим к микроплощадям квартала. Они обра
зуют уютный ретейлкоридор с местами для 
летних кафе и террас.

Концепция квартала разработана архи
текторами по канонам современной евро
пейской городской архитектуры. Компакт
ная застройка позволила сформировать ком
фортную и мультисценарную среду.

Как в Европе
В Иннополисе завершилось 
строительство первой очереди 
жилого района

Елизавета ИЛЬЮХИНА, 
руководитель 

коммерческого 
департамента  

West Wind Group

Реконструкция и редеве
лопмент — понятия из 

разных сфер, однако в послед
ние годы они «переплелись» в общественном 
сознании и нередко стали использоваться как 
синонимы. Рассмотрим отличия между точеч
ным редевелопментом и реконструкцией, 
ведь чаще всего путаница возникает, когда 
речь идет о перестройке отдельных зданий.

Глубина преображения
Реконструкция представляет собой обновле
ние здания, которое затрагивает конструк
тивные элементы. В ходе работ могут быть 
изменены площадь, этажность и высота, пла
нировки помещений и общих зон, улучшена 
энергоэффективность, заменены инженер
ные системы. Таким образом, реконструкция 
касается технических параметров, а назначе
ние объекта остается прежним.

Точечный редевелопмент включает не 
только модернизацию самого строения, но и 
благоустройство прилегающей территории. 
Его цель — перепрофилировать объект, из
менить его функциональность и повысить 
капитализацию. Назначение участка при 
этом не меняется. По сути, в результате  
редевелопмента создается новый «продукт». 
Постройки XIX века или советской эпохи 
превращаются в современные бизнес 
центры, бутикотели или МФК. Внутри появ
ляются дополнительные сервисы — ковор
кинги, кафе, зоны отдыха, ресепшен.

Общие черты
Часть работ, проводимых в ходе редевелоп
мента, относится к реконструкции. Напри
мер, строителям в любом случае нужно про
ложить современные инженерные сети, по
высить энергоэффективность старого здания.

Переустройство конструктивных элемен
тов также может понадобиться, но далеко не 
всегда. Если перекрытия, опоры и стены 
крепкие, можно обойтись капитальным ре
монтом снаружи и внутри. Смена концепции 
объекта, наполнение его новыми функциями 
часто не требуют глобальной перестройки, 
если существующие планировки позволяют 
разместить большое количество общих зон.

Иногда реконструкция и редевелопмент 
переплетаются еще сильнее. Такое бывает, 
когда перед застройщиком стоит задача по 
максимуму сберечь здание и восстановить 
его функциональные качества, укрепить кон
струкции, если они нарушены, но при этом 
изменить назначение объекта. Например, 
превратить дореволюционный особняк в 
бизнесцентр.

В рамках истории
Компании могут сохранять историческую 
ценность построек по собственной иници
ативе и без получения дополнительных раз
решений со стороны госорганов, если ни 
здание, ни его отдельные элементы не отно
сятся к объектам культурного наследия.

К примеру, мы в помещениях бывшей 
ткацкой фабрики на Сущевском валу плани
руем сберечь кирпичную кладку, а оконные 
проемы, потолки 3,5 м высотой и внутрен
ний дворколодец «встроить» в общую кон
цепцию будущего многофункционального 
пространства. Элементы историзма украша
ют городскую среду и важны конечным поль
зователям — и для внешнего имиджа компа
нии, и как часть особой атмосферы, которая 
свойственна только давно построенным  
зданиям.

Если же объект полностью или частично 
под охраной муниципалитета, региона или 
государства, работы ведутся под надзором 
профильных ведомств. В таком случае реде
велопмент и реконструкция идут параллель

но с реставрацией, в рамках которой подряд
чики — лицензированные организации — 
восстанавливают то, что признано предме
том охраны: фасады, интерьеры, декоратив
ные, конструктивные элементы.

Сложности  
и преимущества
Редевелопмент отличается более сложным 
проектированием, чем это нужно при рекон
струкции, так как объект подвергается ком
плексному преобразованию. Затраты несо
поставимо выше, а цикл работ более дли
тельный. Помимо проектирования и непо
средственно строительства, немало ресурсов 
уходит на анализ предпочтений будущих по
купателей и арендаторов, проработку и ре
ализацию концепции.

В меняющихся экономических условиях 
редевелопмент несет немало рисков для де
велопера, но при грамотном подходе спосо
бен обеспечить более высокую доходность 
лотов, чем просто капитальный ремонт или 
реконструкция. 

Из старого 
в новое
Реконструкция и редевелопмент: 
чем они отличаются
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Читайте в следующем номере «СГ»:
Итоги реализации национального проекта «Экология» в 2019-2024 годах

Скульптура ангела с 
кристаллом в руке, уста

новленная на территории квар
тала, выполнена из алюминия. 

Пластичный и легкий материал, 
покрытый сверху белоснежной кра

ской, был утвержден после обсуждения с 
архитекторами квартала, бюро «Цимайло 

Ляшенко и Партнеры», художниками и 
артконсультантами. Изготовление и уста
новку артобъекта курировал Александр 
Фунтов, куратором и продюсером проекта 
выступала основатель платформы «Сабстан
ция» Сабина Чагина.

Ангел полностью российский: изготавли
вали скульптуру тульские мастера, а белым 
его сделали на заводе в Истре

«Сегодня у Москвы появился свой ангел. 
На мой взгляд, это знаменательное событие, 
так как это первый сверхтехнологичный па
бликартобъект, установленный на посто
янной основе. Кроме того, это еще и работа, 
которая отражает настоящее время, то есть 
соединяет в себе некую историю — архаику, 
но при этом выглядит абсолютно современ
но. И я надеюсь, что этот объект простоит 
долгие годы и будет для наших потомков не
ким напоминанием о нашем времени», — 
отметила Сабина Чагина.

Оксана САМБОРСКАЯ

Г
ородом под крылом ангела в России всег
да звался СанктПетербург: ангела на 
шпиле Петропавловского собора горожа
не считают покровителем, охраняющим 
город, ангел на вершине Александров

ской колонны на Дворцовой площади — один 
из первых памятников в честь победы над 
Наполеоном, 24 ангела и архангела Исааки
евского собора смотрят на мегаполис.

Москву «ангельская» тема долгое время 
обходила стороной. Нет, конечно, в ней тоже 
есть ангелы — золотой в парке 850летия 
Москвы и мраморный у стен Новодевичьего 
монастыря. Но, скажем прямо, до петербург
ских высот узнаваемости они не поднимают
ся и не слишком известны даже среди мос
квичей.

Несправедливо? Конечно. В Москомархи
тектуре и девелоперской компании STONE 
этот недочет решили устранить и 4 февраля 
открыли на территории офисного квартала 
STONE Towers на «Белорусской» скульптуру 
«Ангел» авторства художника Евгения Жел
вакова. Этот творческий дебют стал победи
телем открытого конкурса STONE Art «Фило
софия новых форм». Артобъект был  
признан лучшим из 170 вариантов, прошед
ших строгий отбор профессионального  
жюри.

Ангел совершенно московский — прия
тельский: сидит расслабленно на ступенях в 
бизнесквартале, на ладони держит золотой 
кристалл. Рядом должны быть, конечно, ста
канчик с кофе и самокат, но их предлагается 
нафантазировать зрителю. Сверху на город 
не смотрит, зато можно сесть рядом с ангелом 
и чтонибудь ему рассказать. Поговорить с 
ангелом могут не только офисные работники, 
но и все горожане.

«Для создания скульптуры «Ангел» мы ра
ботали в тесной связке с художником и архи
текторами проекта, чтобы итоговый резуль
тат реализовался в срок, стал украшением 
района и новой точкой притяжения горо
жан», — рассказала директор по коммуника
циям и устойчивому развитию STONE  
Татьяна Желанова.
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Сергей КУЗНЕЦОВ, главный 
архитектор Москвы:
«Ангел» стал первым 
новым арт-объектом 
в Москве в 2025 году.  
И важно, что он  
появился на территории 

делового квартала — 
в месте, где планируется 

активный пешеходный трафик, 
будут назначаться встречи, постоянно 
сменяться потоки. Паблик-арт в городе 
должен выполнять не только 
эстетическую, но и практическую 
функцию: служить навигационной 
точкой, выступать маркером места. 
Скульптура от Евгения Желвакова со 
своей задачей справляется: и выбор 
материала, и саму реализацию 
концепции можно оценить как удачную»
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Ангел 
прилетел
Новая скульптура в стиле 
паблик-арт появилась 
в бизнесквартале 
в центре Москвы


